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No es nada fácil tener una niñez sin 
papá. Solo quienes lo hayan vivido 
podrán entenderme; mientras tanto, 

algunos que si lo han tenido, pero no le dan 
valor, no entenderán nada.
 A la edad de tres años, cuando los 
seres humanos empezamos a tener con-
ciencia, perdí a mi papá biológico a causa 
de un accidente de tránsito. A decir verdad, 
poco recuerdo el suceso, por fortuna esta-
ba muy pequeña y no experimenté el impac-
tante dolor que produce una situación como 
ésta.
 Lo que si recuerdo, cómo si fuera 
ayer en mi epoca escolar, era cómo me pre-
guntaba, ¿Qué se sentía tener papá?, decir-
le a alguien “Hola Papi” era un gran anhelo 
de mi corazón y un vacío muy grande. Era 
tal lo que experimentaba que le decía a to-
dos mis tíos de sangre o políticos, Papá, por 
ejemplo: ‘Papi Alfredo’.
 Crecí llena de mucho amor, cria-
da por una abuela muy consentidora y una 
madre luchadora. Pero siempre me he pre-
guntado ¿Cómo hubiera sido mi vida si mi 
papá no hubiera muerto?. A mis 11 años, 
mi mamá encontró un compañero de vida 
que llegó a ocupar ese lugar de padre, guía 

y respaldo. Luego, cuando conozco al padre 
de mis hijos, hoy mi ex esposo, conozco con 
él a un segundo padre: mi suegro; un hom-
bre que con todo lo bueno que me dio, logró 
ocupar un importante lugar en mi corazon, 
lo que me hace llorarlo y extrañarlo en cada 
recuerdo, pues hoy ya no está, el pasado 17 
de marzo, el covid-19 acabó con su vida.
 Aunque no parezca para muchos, 
la presencia de un padre es tan importante 
en un hogar, brinda seguridad, no solo en la 
parte económica, la figura paterna fue dise-
ñada por Dios con tal poder, que con solo 
una mirada un padre puede transmitirle a 
su hijo la mayor de las fuerzas.
 Es por esto que esta edición esta 
dedicada a esos padres maravillosos, entre-
gados, amorosos y responsables. Hacemos 
un homenaje desde distintos angulos a la 
figura paterna en este, su mes. 
 Les doy la bienvendia a esta quin-
ta edición de la Revista Actualidad Guaji-
ra, realizada con todo el amor, dedicación 
y responsabilidad, con el fin de entregarle a 
nuestros lectores un producto de calidad.
 Recuerde que puede escrbirnos 
a contacto@guajiranews.com y enviarnos 
todos sus comentarios.
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En 2016, la empresa Carbones de 
Cerrejón, con la aprobación de 
la Agencia Nacional de Licencias 

Ambientales (ANLA), realizó la modifi-
cación de 3.6 kilómetros del cauce del 
arroyo Bruno, a una distancia de 720 
metros del cauce original, a fin de po-
der extraer carbón en la zona y cumplir 
así con los compromisos de exportación 
que tenía pendientes.
 A raíz de ésta obra, inició una 
defensa de líderes y ambientalistas  
que buscan demostrar que el complejo 
carbonífero actuó sin tener en cuenta 
el impacto ambiental, la cosmogonía 
de las poblaciones afro descendientes 

e indígenas ubicadas en el área de in-
fluencia del arroyo y la necesidad del 
agua de las comunidades vecinas. Hay 
quienes a través de medios de comu-
nicación de circulación nacional han 
emitido información donde se levantan 
mitos alrededor del Bruno, la operación 
de Cerrejón y otros más extremos, dan 
por muerto el arroyo.
 Desde 2016 ríos de tinta se 
han escrito sobre el tema, siempre mos-
trando la posición de ambientalistas 
que dan por sentado sus argumentos y 
se juzga a la multinacional,  la mayoría 
de las veces sin darle el derecho a la 
réplica y si se escribe algo diferente es 
considerado una vil mentira porque no 
va acorde con la defensa basada en la 
pasión del arroyo Bruno.
 No se puede negar el impacto 
que la minería deja en el medio ambien-
te, pero para aseverar o confirmar la 
muerte del arroyo Bruno y otros mitos,  
se debe opinar más allá del sentir y re-
correr con vista propia para conocer el 
estado de su cauce y el de las comuni-
dades aledañas al mismo y, a eso invitó 
Cerrejón a periodistas de la región, para 
más que hacer eco de un comunicado 
de prensa, vivieran la experiencia de co-
nocer a profundidad la realidad de una 

fuente de agua natural, de gran impor-
tancia para el río Ranchería. 

 La cuenca del Río Ranchería, 
nace en la sierra nevada de Santa Mar-
ta y tiene registrados de manera oficial 
1260 usuarios que toman agua de la 
reserva hídrica, Cerrejón hace parte 
de dichos usuarios y tiene una conce-
sión que equivale al 1.8%. “Del total del 
agua concesionada por Corpoguajira a 
la empresa, utiliza menos del 1% del río 
y es para consumo de empleados y sus 
familias y para donarla a las comunida-
des aledañas a la operación y a la alta 
Guajira, y en pocos casos en lavados de
material muy particular.

El agua para 

operación 

minera es 

“cosechada”, 
no es agua del 

Bruno

Desmitificando ‘El Bruno’,
a cuatro años de la modificación 

parcial de su cauce 

REGIÓN
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En éste momento hay una batería de 
10 pozos para consumo de agua pota-
ble” así lo asevera el gerente de Ges-
tión Ambiental, el ecólogo Luis Madri-
ñan, quien asegura también que todos 
los empleados consumen agua direc-
tamente de la llave, una muestra de 
su pureza y potabilidad.  Es de anotar 
también que en la Alta Guajira, el 10% 
del agua de servicio, es captada del 
mar para ser tratada y posteriormente 
destinada al área específica de Puerto 
Bolívar. 
 Uno de los principales mitos 
que rodean la modificación del arroyo 
Bruno, es que el agua pura y cristali-
na, es usada para la operación minera 
mientras que las comunidades adya-
centes carecen del líquido vital, algo 
que desmintieron de manera tajante, 
varios guajiros que trabajan en la com-
pañía y el gerente de Gestión Ambiental 
de Cerrejón.
 Llaman poderosamente la 
atención dos cosas, la primera: el senti-
do de pertenencia de los empleados de 
la empresa que encontramos en nues-
tro recorrido, guajiros que hablan con 
pasión no sólo del trabajo que realizan 
para extraer el carbón del corazón de la 
tierra, sino también del como cada día, 
se ejecutan nuevas estrategias que dis-
minuyan el impacto ambiental de una 
de las mineras a cielo abierto más gran-
de del mundo. La segunda: enormes 
jagüeyes de aproximadamente medio 
kilómetro de gran profundidad, en los 

que captan los aproximadamente 940 
milímetros de agua lluvia que cae espo-
rádicamente en el territorio donde está 
ubicada la mina,  la cual posteriormen-
te es utilizada para hidratar el terreno 
y facilitar el proceso de extracción del 
mineral. Desde el mirador “señor Miro” 
se puede apreciar esa gran reserva de 
agua, los enormes camiones que a lo 
lejos parecen hormigas, haciendo lo 
suyo y lo mejor de todo, el verdor que 
crece en las áreas rehabilitadas que se 
ven cuál escalera natural.    En cuanto a 
las afirmaciones y señalamientos sobre 

la utilización del agua del arroyo Bruno, 
sí, pero no, porque la utilizada por la 
empresa es para el consumo humano y 
en una cantidad menor de la que supo-
nen los voceros que dicen defender el 
caudal del río, para todo lo demás es-
tán los cultivos de agua o gigantescos 
jagüeyes que sostienen la operación y 
por la cual la minera paga un impues-
to a la Corporación Autónoma Regional 
de La Guajira (CORPOGUAJIRA), lo que 
en términos claros quiere decir que pa-
gan por el agua lluvia que recogen para 

“cultivarla” y utilizarla en su operación, 
entre sus muchos usos, está el de la 
despresurización de los mantos de car-
bón.

 Cuando se formó el carbón en 
La Guajira hace 60 millones de años, 
la sierra nevada de Santa Marta, era 
una isla en el Caribe, la serranía del 
Perijá comienza a elevarse y al hacerlo 
entierra a los antiguos mangles que ro-
deaban la sierra nevada, cuando caen 
dichos mangles, quedan atrapados por 
una gran cantidad de presión de tierra 
y con el paso de los muchos años, se 
convirtió en carbón. Hoy en día el agua 
de mar que se utiliza para despresuri-
zar los mantos de carbón en Cerrejón, 
es agua de mar fósil, que lleva enterra-
da fuera del ciclo geológico millones de 
años, no es apta para el consumo hu-
mano, se usa combinada con el agua 
lluvia cultivada para el control ambien-
tal de mina y controlar que no suban las 
emisiones en lo referente a los contro-
les ambientales que se realizan, lo que 
demuestra que el 93% del agua de la 
operación es de ese tipo: agua de mina 
o agua lluvia colectada, de hecho, en 
los sumideros hay alrededor de más 
de 35 millones de metros cúbicos de 
“agua de mina” que permitirían a la 
empresa operar durante 3 años segui-
dos sin lluvias.
 La llamada agua cultivada es 
una iniciativa que hecha con responsa-
bilidad y con la voluntad política de los

REGIÓN

El agua cultivada 

se mezcla con 

agua salada que 

se encuentra 

en los fósiles y 

no es apta para 

el consumo 

humano.
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gobernantes,  en zonas de difícil acce-
so, donde los servicios públicos no lle-
gan ni en fotos, captar a gran escala el 
vital líquido que se precipita en pocas 
temporadas en el desierto, podría ser 
una solución a corto plazo a la eterna 
escasez y la sostenibilidad de las co-
munidades rurales del departamento, 
no porque sea experta en el tema, sino 
porque la necesidad del agua es tanta 
en la zona rural de la alta y media Gua-
jira que un poco del preciado elemento 
puede hacer la diferencia entre la vida y 
la muerte, pero eso amerita un capítulo 
aparte.
 

A 4 años de la modificación de una par-
te de su cauce, el arroyo Bruno ya está 
estabilizado, así lo afirmó la visita de 
expertos del Instituto Humboldt, fun-
cionalmente tiene más de 70 especies 
vegetales de plantas de bosque seco 
tropical y bosque de galería y fauna 
asociada a dicho arroyo en muy buen 
estado de conservación y no obstante 
de año y medio del intenso y perma-
nente verano del desierto que afecta 

actualmente el terreno, el cauce sigue 
fluyendo, desmitificando las afirmacio-
nes que el Bruno desapareció, lo que 
llama poderosamente la atención en 
un territorio donde las fuentes de agua 
son estacionales.

 Probablemente muchos llega-
rán a afirmar que la empresa compró a 
los periodistas o que preparó el terre-
no como una fachada para que no se 
encontrara la desolación de siempre, 
pero para reverdecer el sendero “Ana-
mú”, un hermoso paraje silvestre que 
recorrimos y en el que han hecho su 
hábitat muchas especies entre las que 
se cuentan la mariposa “Monarca”, re-
quiere varios años, dedicación, cuida-
dos y estudios minuciosos de la flora y 
fauna  que allí se encuentra. Mientras 
medios de comunicación muestran fo-

tos de esqueletos de 
animales y desolación 
alrededor, señalando 
que eso es lo que que-
da del arroyo Bruno, 
los periodistas que 
recorrimos el cauce 
modificado, vimos es-
pecies vivas como bo-
cachicos y otros peces. 
Aunque no pudimos 
apreciarlos, también 
hay venados en lo que 
comprende el área 
protegida por Cerrejón, 
afortunadamente no 
vimos los jaguares que 

sólo salen de noche y que volvieron lue-
go de considerarse extintos en la zona.
 Lo que los medios de comu-
nicación nacional tampoco señalan es 
que la reserva de fauna que se ubica 
en el área protegida por Cerrejón, es 
violada de manera permanente por 

“tramperos” que buscan cazar conejos, 
zaínos, iguanas entre otros animales 
que habitan en la reserva forestal, así lo 
demuestran las trampas encontradas y 
las imágenes captadas por las cámaras 
de vigilancia que se llevan los furtivos 
cazadores con las especies objetivo.
 De las 63 mil hectáreas con-
cesionadas a Cerrejón en el departa-
mento, de la intervención hecha por 
la minera desde 1984 hasta la fecha, 
hay 15.200 activas entre áreas de ser-
vicio, línea de transmisión, tajos mine-
ros entre otros, actualmente hay 4.384 
rehabilitadas, las cuales reciben un 
monitoreo permanente dentro del com-
plejo minero y cada 3 años se hace se-
guimiento a la fauna y anualmente a la 
flora, además cuenta con 134 parcelas 
demostrativas al interior del complejo 
carbonífero, también se analiza el avan-
ce de las mismas cada año, se suma  el 
estudio trimestral de las especies exis-
tentes en puntos  particulares como el 
río Ranchería y el arroyo Bruno y diaria-
mente se hace control sobre la calidad 
del aíre, control ambiental y del agua, 
de la cual se toman 6.400 muestras al 
año, lo que hace que la empresa tenga 
más estaciones de aire que  Bogotá.
 Cómo guajira nativa, conozco 
que muchas veces en el departamento 
nos dejamos llevar por los rumores y el 
fanatismo y creamos mitos que damos 
por ciertos, por lo que antes de deni-
grar, atacar y destruir, es preciso cono-
cer, analizar y comprobar. 

El Bruno no ha 

muerto
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Nuestro territorio peninsular no nece-
sita divisiones, necesita manos que 
construyan en pos de un progreso que 
se nos ha negado por tantos años.
Del arroyo Bruno, contrario a lo que se 
muestra en fotos, vi un hermoso ecosis-
tema, vi mucho verde vida  y mientras 
en las comunidades indígenas se extin-
guieron los burros, hay un sinnúmero de 
éstos nobles animales que encontraron 
la manera de reproducirse al interior de 
la mina.
 Un día un lector de éste medio 
de comunicación, al publicarse una no-
ticia sobre las áreas rehabilitadas de 
Cerrejón, cuestionó la credibilidad de la 
información y me retó a que entrara a 
la minera para que pudiera comprobar 
que todo era falso. Acepté la invitación 
de la empresa y el reto del lector y com-
probé lo que ya los ministerios de Me-
dio Ambiente y de Ciencias, Tecnología 
e innovación han señalado: la rehabili-
tación del área explotada va por buen 

camino, lo que echa por tierra también 
el argumento de que al finalizar la ex-
plotación carbonífera en La Guajira, 
solo quedará un enorme socavón, pues 
acepté el reto y subí, aunque con dificul-
tad, un pequeño cerro, justo enfrente 
de la serranía del Perijá y caminé junto 
con los colegas por diferentes senderos 
que muestran un nada artificial cauce.
Antes siquiera de que lo señalen, me 
adelanto a aclarar que aunque Cerrejón 
extendió la invitación y acompañó el re-
corrido, no está pagando por esta cróni-
ca, el escrito obedece a un compromiso 
con decir las cosas como son en honor 
a la verdad.
 No obstante que se vislumbra 
a futuro un cierre inminente de la mina 
y muchos celebran esto, sería bueno 
ver más allá y pensar en los miles de 
empleos directos e indirectos que se 
dejarían de tener en un departamento 
donde hay tanto desempleo e informali-
dad. No es mi intención hacer una de-

fensa de ésta empresa  que es de los 
guajiros, porque el día que haya algo 
contrario que informar lo haré,  pero soy 
una convencida que las cosas buenas 
hay que decirlas y una de éstas es que 
el arroyo Bruno está más vivo que nun-
ca.

Cerrejón extendió 
la invitación y 
acompañó el 

recorrido, no está 
pagando por esta 
crónica, el escrito 

obedece a un 
compromiso con 
decir las cosas 
como son en 

honor a la verdad.
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Yo digo al igual que Juan Gossain, 
que el verdadero periodista es 
una especie de notario público 

que va registrando la historia de cada 
día, con sus grandezas y miserias, 
sus hechos solemnes, pero también 
sus pequeñeces, el oro puro junto a la 
escoria y como los notarios, no se limita 
a registrarlos, también da fe de ellos 
para la posterioridad.  Conociendo como 
conozco bien a mi hermano Luis Alberto 
“Beto” Baquero Daza, puedo dar fe de 
sus cualidades humanas en especial de 
su nobleza de espíritu, de su carácter y 
personalidad, como fue formado en su 
hogar interregenimo lejos de chismes 
y habladurías, conserjas, odios mal 
sanos y querellas de cualquier índole. 
En su hogar siempre he observado 
trabajar de manera honrada, dedicados 
a productividad del campo y superación 

de todos sus hermanos. 
   Churchill, solía repetir que 
la política es el arte supremo de la 
realidad. La realidad que estuvo 
viviendo Villanueva en esos cuatro años 
que todavía la comunidad los recuerda, 
fue de cambios administrativos, de 
obras por doquier, de prudencia en 
el manejo de la cosa pública. Hoy 
vemos a una Villanueva cambiada de 
manera positiva en todos los frentes. 
Un desarrollo incognito gracias en 
gran parte a las corrientes migratorias 
del interior del país y a muchos 
villanueveros que están desarrollando 
emprendimiento en bien de su pueblo. 
Como dice el adagio popular, obras son 
amores. Más de 50 mil millones en 
obras y cerca de 20 mil adjudicadas en 
el último trimestre de su administración.    
   Con esa nobleza que 
caracteriza a “Beto” Baquero Daza, 
soñó en su administración que al 
terminar dejo plasmado una buena 
estela de obras, de realizaciones y de 
acciones benéficas, con una Villanueva 
más participativa en sus decisiones 
como lo   demostró con sus hechos 
en la contienda política. Soñó con un 
verdadero desarrollo que llegara a 
todos sin distingo de clases y mucho 
menos de ideologías, y en parte lo 
logró. Soñó con un verdadero cambio 
en sus políticas públicas, de consejos 
donde las oportunidades se dieran 
con sindéresis y ecuanimidad para ir 
de la mano de la comunidad y que se 

aplicara el modelo de doble horquilla 
de la periferia hacia el centro o de 
afuera hacia adentro y lo demostró con 
realidades y la comunidad Villanueva 
puede dar fe de ello. Soñó que hubiera 
una reivindicación de la tolerancia, que 
la conciliación entre unos y otros fuera 
total, para que jalonemos todos hacia 
una misma dirección y hacia el mismo 
punto que es el verdadero desarrollo 
de Villanueva y avanzó bastante en ese 
tema. En su administración no miró  por 
el retrovisor, no actuó con rencillas y 
odios paganos, fue sin egoísmos y sin la 
envidia que nos ha venido carcomiendo 
los cimientos de nuestro yo, que nos 
ha afectado tanto que hemos visto ya 
los resultados: una violencia que casi 
acaba con nuestro pueblo y un post 
conflicto de esa violencia que vivimos 
que en gran parte no ha sido superada, 
porque el Estado colombiano se 
durmió en sus laureles y no hizo el 
acompañamiento que tenía que hacer 
en el momento preciso y apropiado. 

POR: HERNÁN BAQUERO BRACHO

POLÍTICA

LUIS ALBERTO “BETO” 
BAQUERO DAZA:

LE CUMPLIÓ A VILLANUEVA  
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“Beto” Baquero Daza soñó con una 
administración de puertas abiertas 
y de la mano de su pueblo querido, 
demostrándoles a propios y extraños 
que cuando el corazón está libre  de 
odios y rencores se puede reconstruir 
un pueblo con esa grandeza espiritual 
y con un buen programa de gobierno, 
direccionado hacia las necesidades 
más apremiantes y hacia un verdadero 
desarrollo sostenible, gerenciando de 
manera acertada lo que la comunidad 
en sus treinta y dos barrios, le manifestó 
en la  campaña electoral  en el año 
2015, de cómo debía ser concebido su 
programa de gobierno y así lo hizo con 
su equipo interdisciplinario y lo creo, y 
fácil, así es la política, se debe hacer 
lo que el pueblo quiere de manera 
sencilla, sin faraonismo y mucho 
menos sin lentejuelas de adoquines 
traducidos en mentiras verdaderas. 
Programa de gobierno que lo plasmó 
en su plan de desarrollo y lo cumplió 

en la medida que se lo permitió el tema 
económico. 
La obras hablan por sí solas, la parte 
cultural y  los programas sociales que 
desarrolló en su administración fueron 
con el apoyo de la comunidad, los 
programas de familias en acción 
ocuparon los primeros lugares a nivel 

departamental y los programas de 
adulto mayor fueron fortalecidos, 
dándole un verdadero cambio a la casa 
del abuelo, sin tanta lenguara en 
nuestra Emisora Viva FM, les demostró 
al pueblo que no siempre el que más 
botafuego usa con su lengua es el más 
exitoso, sino el que con un buen equipo 
de trabajo, una buena planeación y un 
norte definido, se logran los objetivos y 
se llega a puerto seguro. Luis Alberto 
“Beto” Baquero Daza, salió por la 
puerta grande con el deber cumplido 
como buen administrador de la cosa 
pública y ante todo con una fe puesta 
en Dios, quien fue su escudero y su 
protector en su cuatrienio donde le 
cumplió a Villanueva a cabalidad con 
buenas obras y decencia pública. 

POLÍTICA
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Población alegre, acogedora
y pintoresca

Por: Hermes Francisco Daza 

El corregimiento de El Totumo pertenece al municipio de 
San Juan del Cesar, sur del departamento de La Guajira, 
ubicado a trece kilómetros del casco urbano de la munici-

palidad, en zona limítrofe con la Sierra Nevada de Santa Marta. 
 Limita al norte con el corregimiento de Guayacanal, 
al sur con el corregimiento de La Peña, al oriente con los 
corregimientos de Villa del Rio y Corral de Piedras, y al occi-
dente con estribaciones de la Sierra Nevada de Santa Marta. 
 Es un hermoso corregimiento bendecido por 
exóticos paisajes naturales de los cuales sus habitan-
tes se sienten muy orgullosos, una linda población com-
puesta por pocas familias que con el paso del tiem-
po han ido aumentando, y que hoy por hoy han sido 
reconocidas como gente laboriosa, pujante, amable, lucha-
dora trabajadora e incansable, herencia ancestral de su 
negra e indómita raza que en otrora habitara esta región. 

Historia regional
 Cuentan personas muy reconocidas del pue-
blo, como lo fueron Abraham Rodríguez y Elena Oñate 
(Q.E.P.D.), que el corregimiento fue fundado un 15 de agos-
to de 1840 por una familia de apellido Fragoso, conforma-

da por Eufemia Fragoso y Jacinto Mejía, junto a sus hijos 
Efraín, Candelaria, Isabel Mercedes, José Antonio y Ángel, 
entre los más reconocidos, porque eran once en total. 
 Con el paso del tiempo fueron llegando otras per-
sonas a la población. Entre los años 1845 y 1866 ya 
avanzaba la aparición de numerosas familias en El Totu-
mo, caso de las familias Oñate, Manjarrez, Guerra, Córdo-
ba, entre otras. Con toda esa gama de familias se fueron 
multiplicando los núcleos familiares, y se recuerda que 
para esa época los hijos llevaban el apellido de la mamá 
si no existía entre la unión el sacramento matrimonial. 
 El Totumo es una población alegre y acogedo-
ra, y sus habitantes demuestran un gran sentido de per-
tenencia por su tierra natal, cuenta además con pinto-
rescas anécdotas que parten de su historia ancestral. 
 Desde el año 1840 hasta 1888 se conoce al pue-
blo con el nombre de ‘La Raíz del Trupío’, el cual se origi-
nó por un acontecimiento atmosférico que se enmar-
có para la historia: un fuerte vendaval que ocasionó la 
caída de muchísimos árboles, en un sitio muy representa-
tivo para la comunidad tumba un palo de trupío haciendo 
brotar una de sus profundas raíces, la cual queda por en-
cima del suelo; fue tan impresionante y llamativo el acon-
tecimiento que decidieron de manera unánime llamar la 
población desde ese momento como La Raíz del Trupío. 

El corregimiento de El Totumo, es un 
hermoso corregimiento bendecido 

por exóticos paisajes naturales de los 
cuales sus habitantes se sienten muy 

orgullosos.

TURISMO

El TotumoEl Totumo
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De La Raíz del Trupío a El Totumo
 Fue entre los años 1888 y 1889 cuando llega alguien 
a darle un cambio rotundo a la identidad del pueblo. Un hom-
bre de piel negra dedicado a la actividad de arriar ganado bo-
vino, quien se queda en El Totumo durante un lapso de tiem-
po pastoreando unos animales pertenecientes a reconocidos 
ganaderos del municipio de San Juan del Cesar (La Guajira). 
 Un día cualquiera, con un sol muy resplandeciente 
y un intenso calor, el arriero de ganado se echa a descansar 
debajo de un árbol de totumo, de los muchos que había en 
la plaza del pueblo, tiempo que aprovecha para realizar un 
análisis, y concluye que el pueblo no debería llamarse ‘La 
Raíz del Trupío’ sino ‘El Totumo’, porque la presencia de este 
árbol era muy alta en la población. Posteriormente, pone en 
consideración de los nativos del pueblo su opinión, logrando 
convencerlos, y desde ese momento gracias al análisis de 
ese negro palenquero a quien le decían ‘El Zambo’, la pobla-
ción queda para la historia con el bello nombre de El Totumo. 
 La idiosincrasia de este pueblo se enriquece con 
el aporte diario de hombres y mujeres muy trabajado-
res, factor que sumado a los periodos de lluvia frecuen-
tes, la cultura y las creencias hacen de este rinconcito del 
sur de La Guajira un remanso de paz y tradición regional. 
 En el año de 1888, además del hecho histórico de 
adoptar el nuevo nombre de ‘El Totumo’, un día 15 de agosto 
llega al pueblo la imagen de la Virgen del Carmen, patrona 
del caserío, constituyéndose en motivo de alegría para las 

personas muy católicas de la época, quienes recibían las 
festividades con música de acordeón, bombos y carrizos. 
 Corría el año de 1906 cuando fundaron el orfelinato 
en la vereda La Sierrita, por ese entonces ya existía la imagen 
de la Virgen del Carmen en la población, y muchos habitantes 
de otros lugares llegaban a El Totumo a pedir prestada la ima-
gen de la virgen para realizar las festividades en sus comuni-
dades, entre estas, La Sierrita, Caracolí, Atánquez, entre otros. 

Emporio turístico
 El tiempo siguió su curso, los cambios se fueron pre-
sentando en todos los sectores, y para el año de 1968 se 
constituye el corregimiento de El Totumo como centro turís-
tico del municipio de San Juan del Cesar y el departamento 
de La Guajira. Los habitantes se declaran bendecidos por po-
seer una piscina natural que consideran un regalo del crea-
dor, un balneario conocido como ‘El Pozo de El Totumo’, sitio 
que además de su belleza física, también es muy reconoci-
do por las múltiples anécdotas que existen sobre el mismo. 
 En el año de 1984 se realizó el Primer Reinado In-
fantil del Turismo en el corregimiento, evento liderado por 
Luis Rafael Fragozo Córdoba, reconocido por  su entrega 
en la búsqueda del bienestar común para sus coterráneos. 
Luis Rafael es un ciudadano que merece el reconocimien-
to de sus paisanos porque a través de los años ha demos-
trado un gran amor por su pueblo natal y por su gente. 
 A raíz de los buenos resultados obtenidos con el 
certamen, por petición de muchas personalidades, en-
tre ellas Consuelo Araujonoguera, nace la idea de pa-
sar el certamen de infantil a juvenil, ocasión en la que 
se reunió a nueve municipios y se llevó el honor como 
primera soberana del turismo juvenil la señorita Rosa 
Elvira Díaz Mejía, representante del corregimiento de 
La Junta e hija del cantautor Diomedes Díaz Maestre. 
 El Totumo es una región pintoresca, con anéc-
dotas curiosas, caracterizada por el esfuerzo de su gen-
te luchadora, orgullosa de sus ancestros y excelentes 
embajadores de su cultura y riquezas naturales.

Balneario El Totumo.

TURISMO
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DISTRITO

En el marco de la reactivación económi-
ca de la ciudad y debido a la temporada 
de vacaciones del mes de junio, Rioha-
cha se prepara para fortalecer el sector 
turístico y ofrecer lo mejor de este desti-
no a propios y visitantes.
 Con diferentes estrategias de 
promoción, la administración distrital 
espera aumentar la ocupación hotelera, 
generar empleo y su vez dinamizar el 
sector gastronómico y comercial.
Asimismo la Alcaldía de Riohacha im-
plementa acciones para garantizar que 
los establecimientos cumplan con to-
dos los protocolos de bioseguridad y de 
esta manera evitar la propagación del 
Covid-19. De igual manera el Distrito 
realiza visitas permanentes y constan-
tes para controlar el aforo en las playas, 
bares y restaurantes. 
Promocionando a Riohacha como Promocionando a Riohacha como 
destino nacional e internacionaldestino nacional e internacional
 En alianza con Fontur se lleva a 
cabo un proyecto de promoción turística 

en 5 principales ciudades del 
país como Bogotá, Medellín, 
Cali, Bucaramanga y Carta-
gena, con el objetivo de dar a 
conocer los atractivos turísti-
cos de Riohacha y atraer más 
visitantes a la ciudad. 
Riohacha presente en la Riohacha presente en la 
feria de Anatoferia de Anato
 La capital de La Gua-
jira y todas sus bondades gas-
tronómicas, culturales, histó-
ricas y turísticas estuvieron 
presentes en la feria de Anato, la Vitrina 
Turística más importante del país, que 
culminó este viernes en Bogotá y donde 
se logró establecer importantes alian-
zas comerciales y gubernamentales 
que permitan atraer a más visitantes y 
empresarios que le apuesten al desa-
rrollo de la ciudad. 
Redescubriendo Riohacha Redescubriendo Riohacha 
 A través de 10 capítulos cortos 
“Redescubriendo Riohacha” busca dar 

a conocer actividades y planes intere-
santes para llevar a cabo en Riohacha. 
Los clips de video mostrarán experien-
cias divertidas e inolvidables* que ofre-
ce la capital de La Guajira para propios 
y turistas, entre ellas tours gastronómi-tours gastronómi-
cos, avistamiento de aves, visitas a ran-cos, avistamiento de aves, visitas a ran-
cherías típicas, recorridos en bicicleta cherías típicas, recorridos en bicicleta 
por sitios de interés, práctica de depor-por sitios de interés, práctica de depor-
tes náuticos,tes náuticos, salidas a sitios de esparci-
miento, entre otros.

se prepara para reactivar la economía se prepara para reactivar la economía 
a través del turismo a través del turismo  

RiohachaRiohacha  

Promocionando 
a Riohacha como 

destino nacional e 
internacional
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DISTRITO

Lo mejor de la ciudad en Riohacha.travel Lo mejor de la ciudad en Riohacha.travel 
 A su vez todas estas experiencias, lugares y atractivos, se concen-
tran en una sola plataforma digital que alberga lo mejor de la ciudad. Ho-
teles, restaurantes, planes, parques, actividades, agencias de viajes, ope-
radores turísticos, traslados y mucho más, están a solo un click en este 
portal turístico que promociona una Riohacha ancestral y cultural.
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Un líder político de jerarquía 
que se mantiene vigente. - Y 
una vez más será parte activa 
en el marco de las campañas 
políticas que están a punto 
de iniciarse con miras a las 
elecciones parlamentarias 
del 13 de marzo de 2022. Es 
nada más que el ex - goberna-
dor del Departamento de La 
Guajira, Jorge Pérez Bernier.
Su movimiento político de la 

Nueva Guajira se encuentra haciendo los diferentes contac-
tos políticos con miras a respaldar a la nueva generación 
como candidatos a la Cámara de Representantes y al Sena-
do de la República.
Existen varios aspirantes sobre el tapete, pero al final de los 
diálogos y consensos se darán a conocer los nombres de 
quienes serán los candidatos y candidatas al Congreso de 
la República.
Jorge Pérez Bernier, hasta el momento ha sido uno de los 
mejores gobernadores que ha tenido el departamento de La 
Guajira, desde que se iniciaron las elecciones para los man-
datarios seccionales, por mandato de la Constitución Nacio-
nal del 4 de julio de 1991.  La historia no miente.

POLÍTICA

Se inició la fiesta democrática 
en el municipio de Fonseca. 
- con la inscripción de varios 
candidatos a la alcaldía en el 
marco de unas elecciones atí-
picas a realizarse el primero 
de agosto del presente año.
Teniendo en cuenta que el 
Tribunal Contencioso Admi-
nistrativo de La Guajira, me-
diante sentencia de única 
instancia, anuló la elección 

de Hamilton García Peñaranda, como alcalde de la tierra del 
retorno.
Los candidatos que se inscribieron ante la Registraduría del 
Estado Civil, son: Orangel Romero Ortega, Ghala Martínez 
Acosta, Manuel Torres Blanchar y Octavio Parodi.
El municipio de Fonseca tiene una extensión de 719 kilóme-
tros cuadrados, está ubicado en la parte sur del departa-
mento de La Guajira, a 113 kilómetros de el Distrito de Rio-
hacha. Su primer alcalde popular fue Alfonso Medina Acosta, 
con 3.808 votos.
Se anota que el pueblo fonsequero es de vocación agricola 
por excelencia. Y saldrá a votar el primero de agosto en unas 
elecciones atípicas que se espera que sean limpias, transpa-
rentes y que no asome por ninguna parte el “fantasma” de 
el fraude electoral.

Sesenta y cuatro años de una 
de las entidades públicas 
más prestigiosas que tiene 

la República de Colombia. 
Su nombre: Servicio Nacio-
nal de Aprendizaje, Sena. 
Con una directora regional 
que lleva casi 20 años en el 
cargo con la mejor catego-
ría y clase como se dice en 
términos ciclísticos: Linda 
Tromp Villarreal.
El Sena, fue “craneada” 
siendo presidente de Co-
lombia, el General Gustavo 
Rojas Pinilla.
Pero fue la Junta Militar de 

Gobierno que expidió el de-
creto de su creación con el 

número 118 del 21 de junio 
de 1957, cuyo objetivo inicial 
fue brindar formación profe-
sional a los trabajadores, jó-
venes y adultos en el marco 
de un sistema nacional de 
aprendizaje.
Hoy en día, el Sena, ostenta 
un gran liderazgo en la for-
mación profesional en Amé-
rica Latina.
Su primer director a nivel na-
cional fue Rodolfo Martínez 
Tono.
El primer director del Sena 
en el Departamento de La 

Marina, fue Francisco Javier 
Daza Tovar.
Y en estos momentos la di-
rectora regional guajira, es 
Linda Tromp Villarreal.
Se recuerda que la Junta Mi-
litar de Gobierno que creó 
el Sena, estaba conformada 
por: 
Mayor General Gabriel Pa-
rís; Contra Almirante Rubén 
Piedrahíta Arango; Brigadier 
General Deogracias Fonse-
ca; Brigadier General Rafael 
Navas Pardo y Brigadier Ge-
neral Luis E. Ordóñez.
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No será fácil revocarle el 
mandato al alcalde de Villa-
nueva, Carlos Alberto Barros 
Mattos.-  Porque de acuerdo 
al voto programatico la revo-
catoria procederá siempre 
y cuando se surtan los si-

guientes requisitos:
1.- Haber transcurrido no 
menos  de un año, contado a 
partir del momento de la po-
sesión de el alcalde Carlos 
Alberto Barros Mattos.
2.- Mediar por escrito, ante 
la Registraduría Nacional del 
Estado Civil, solicitud de con-
vocatoria a pronunciamiento 
popular para su revocatoria, 
mediante un memorial que 
suscriban los ciudadanos en 
número no inferior al 40% 
del total de votos que obtuvo 
Carlos Alberto Barros Mat-
tos.
Este proceso ya se hizo ante 

las instancias legales corres-
pondientes con el liderazgo 
de Pedro Colmenares Rodrí-
guez. Al parecer, ya se es-
tán dando los pasos para el 
nombramiento de un alcalde 
ad- hoc, por parte del Minis-
terio del Interior. Hasta llegar 
a la fecha para que el pueblo 
acuda a las urnas.
Lo que sí es lógico y en nom-
bre de la democracia Colom-
biana, Carlos Alberto Barros 
Mattos, como alcalde, tendrá 
que asumir una conducta 
muy humilde y sin arrogan-
cia y prepotencia.  Porque la 
revocatoria del mandato es 

por ley de la República.  Si en 
las urnas triunfa el sí, Barros 
Mattos, se va de la alcaldía; 
si no se logra cumplir con el 
número de los sufragios se-
ñalados por la ley, se queda 
en el cargo hasta el 31 de di-
ciembre de 2023.
La arrogancia y la prepoten-
cia es mala consejera. De 
esto se debe cuidar el alcal-
de de Villanueva, Carlos Al-
berto Barros Mattos, porque 
no se debería subestimar 
este proceso. Porque el pue-
blo es soberano y así como 
pondera, también castiga en 
las urnas.

A Pedro Moscote Frago-
zo, al parecer, le hicieron 
la “paraguaya”.-  Y se vió 
obligado a declinar su 
candidatura a la alcaldía 
de Fonseca, en favor de 
Manuel Torres Blanchar. 
Debido a que la Represen-
tante a la Cámara, María 
Cristina Soto de Gómez, 
le quitó respaldo político y 

se lo otorgó a Manuel To-
rres Blanchar, con el aval 
del Partido Conservador 
incluído.
Pedro Manjarrez Fragozo, 
“Amistad”, políticamente 
quedó viendo un chispe-
ro cuando se enteró de la 
decisión de “Tina” Soto, 
muy a pesar de que ya te-
nía en sus manos el aval 

del Partido Alianza Social 
Independiente, ASI, para 
poder inscribirse como 
candidato a la alcaldía de 
Fonseca.
Al final, “Amistad”, se la va 
a jugar con “Manolo”, al 
ritmo del baile de la “Chi-
chamaya” sin importarle 
que “Tina”, le hizo la “Pa-
raguaya”.

Una sola persona desde el 
punto de vista jurídico tiene 
en “vilo” a más de un millón 
de habitantes del Depar-

tamento de La Guajira.- Es 
un abogado especializado 
en Derecho Administrativo 
y en los próximo días le co-
rresponderá definir un em-
pate que se presentó en la 
Sección Quinta del Conse-
jo de Estado, con relación 
a una demanda de acción 
de nulidad electoral en 
contra del gobernador de 
La Guajira, Nemesio Roys 
Garzón. Y ese abogado res-
ponde al nombre de José 
Rodrigo Vargas Del Campo. 
Se precisa que el abogado 

demandante es Esteban 
Camilo Marín Maldonado. 
El abogado defensor 
es Carlos Mario Isaza. 
Y la demanda en contra 
del gobernador Nemesio 
Roys Garzón, se fundamen-
ta en que presuntamen-
te violó el régimen de la 
doble militancia política. 
En el interior del Palacio de 
La Marina, todo es silencio 
y preocupación a la espe-
ra de la sentencia de única 
instancia de la Sala Quin-
ta del Consejo de Estado. 

Que está conformado  por: 
Rocío Araujo Oñate, Carlos 
Enrique Moreno Rubio, Luis 
Alberto Álvarez Parra y Lucy 
Jeanette Bermúdez Bermúdez. 
Rocío Araujo Oñate, es la 
magistrada ponente de este 
proceso y que cuando se so-
metió a discusión y a vota-
ción se presentó un empate. 
Que será dirimido, se reitera, 
por el magistrado conjuez, 
José Rodrigo Vargas Del 
Campo.

POLÍTICA
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Inicio aclarando que no considero 
solo una forma de familia, en la cual, 
están padres, madres e hijos/hijas, 

porque reconozco la diversidad de las 
mismas, las madres o padres solte-
ros, la familia extensa y todas las que 
la realidad pueda brindarnos y que no 
deberían ser invalidadas por ningún es-
quema ortodoxo.
 Con esta claridad procedo a 
hablar de una palabra que me cautiva 
como todas las que proponen apertu-
ras o transformaciones; la mapater-
nidad, un concepto que plantea una 
crianza compartida, donde las cargas y 
el disfrute se viven a la par, los cuida-
dos de los hijos o hijas son responsabi-
lidad tanto de la madre como del padre 
y los dos asumen un trabajo en equipo, 
sin cargas inequitativas o para ser más 
clara sin sobrecarga sobre las madres y 
las figuras femeninas. La mapaternidad 
rompe estereotipos que históricamente 
asignan roles de crianza, cuidado y ab-
negación exclusivamente a las muje-
res.
 Es momento de seguir decons-
truyendo mandatos patriarcales que 
impiden que las familias se desarrollen 
desde relacionamientos horizontales/
circulares e incluyentes. Por tradición 
se ha establecido que los hombres son 
proveedores y las mujeres cuidadoras, 
esto debe dinamizarse y contextuali-
zarse a realidades sentipensantes en 

las cuales, todos y todas participen sin 
limitación basada en estereotipos de 
género.
 De este modo, es importante 
mencionar que la familia se ha vivido 
desde modelos clásicos como el espa-
cio fundamental de la sociedad, cum-
pliendo con características como la 
heteronormatividad, la reproducción 
y el patriarcado, entre otras. La mujer 
en este ámbito es la cuidadora, repro-
ductora y sometida al dominio de un 
compañero. Y es pertinente referir que 
ella debe cuidar de él, de los hijos, de 

la familia extensa y también de sí mis-
ma. Por ello, es importante pensar en 
la salud y el tiempo de calidad para 
las mujeres desde los roles asignados 
a ellas históricamente en la familia, 
dado que ese desgaste y entrega es 
poco valorado, socialmente no tiene 
reconocimiento y menos una remune-
ración. Aunque actualmente el trabajo 

de cuidar es una responsabilidad social 
sin límites para hombres o mujeres, es 
una actividad que históricamente ha 
sido asignada de manera significativa a 
ellas.
 Actualmente se reconocen di-
ferentes tipos de familia y por ello, es 
importante el rol de las mujeres que se 
atreven a cambiar recetas y a ejercer 
sus libertades, partiendo del punto de 
no limitarla a roles de maternidad o cui-
dado del hogar, sino desde la garantía 
o reivindicación de sus derechos sexua-
les y reproductivos. Es pertinente reco-
nocer que los roles femeninos al inte-
rior de la familia han venido cambiando 
dada la transición que las mujeres han 
realizado de lo estrictamente domésti-
co (privado) a la vida laboral y pública. 
 Se torna, entonces, útil ana-
lizar el concepto familia desde un en-
foque feminista, desnaturalizador y 
crítico con los esquemas. Asimismo, 
defender la dimensión del concepto de 
género, entendido como un «principio 
de organización social» que permite 
análisis muy diferentes, tanto de las 
desigualdades entre hombres y muje-
res como de fenómenos sociales más 
amplios.
 De este modo, la mapaterni-
dad es uno de los conceptos belige-
rantes que se necesitan en las nuevas 
formas de relacionamiento para los 
procesos de cuidados, crianzas y rela-
cionamiento familiares. Urgen cambios 
en todo lo que impide una vida en equi-
dad e igualdad de derechos y sobreto-
do de plenitud para las mujeres donde 
no tengan que cuidar más a los demás 
que a ellas mismas y   los hombres no 
se pierdan la oportunidad de vivir la 
paternidad con sanación de cargas ma-
chistas, amplitud afectiva y pactos de 
amor.

Por: Fabrina Acosta Contreras 

Mapaternidades:

esquemas patriarcales

CEO Asociación Evas&Adanes

“Quiérala
extraordinariamente.

En eso consiste la esencia 
de la paternidad.”

Meg Meeker

la deconstrucción de

ESPECIAL DÍA DEL PADRE
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A propósito del día del padre hoy quiero hablar de mi 
padrino. Pero debo empezar hablando de mi papá 
porque es como empezar a contar la odisea de mi vida. 

A la edad de nueve años falleció mi madre en Villanueva y 
seguimos el camino de la vida con mi papá, que dos años 
después volvió a Uribia junto conmigo y mis tres hermanos, 
haciendo de papá y mamá para nosotros. 
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
 En Uribia terminé los estudios de primaria y me fui a 
la casa de mi madrastra en Ciénaga a continuar bachillerato 
y solo cursé un año, porque por circunstancias que nunca 
supe entender tuve que regresar a Uribia a estudiar en la 
Escuela Normal dos años, y 
luego me regresé a Villanueva, 
a la casa de mis padrinos de 
bautizo, a continuar y terminar 
mis estudios de bachillerato en 
el colegio Roque de Alba donde 
recibí el título de bachiller. 
 De ahí en adelante 
toda mi relación como familia 
se concentró en esa casa de 
Villanueva, la de mis padrinos. 
Ahí me hicieron sentir de ellos, 
y yo también los sentía como si fueran míos. Nunca hubo 
distinción entre ellos y yo. A partir de ahí ellos han sido mis 
hermanos, así como yo he sido el hermano de ellos, de la 
familia Mendoza Jiménez. 
 Mi padrino José Tomás Mendoza (qepd), un 
carpintero recto como la madera que moldeaba para 
construir carrocerías, de carácter firme, incorruptible, que 
con su poca formación académica llegó a ser tesorero del 
municipio. A mi padrino le debo más de la mitad de lo hoy he 
llagado ser desde el punto de vista personal y profesional.  
 Siempre sentí de él que me quería y que se sentía 
orgulloso de mí, y que a pesar de ser padrino de más de 
medio pueblo yo era el ahijado que estaba más cerca de su 
corazón. 
Es decir, mi padrino conmigo materializó el sacramento del 

bautismo en toda su extensión, y en ese sentido siempre 
he reconocido que fui afortunado para que mis padres lo 
hubieran escogido.  
Tengo entendido que en la mayoría de las religiones existen 
los padrinos, y son una tradición muy antigua. En muchos 
casos los padrinos desempeñan un papel importante 
en la familia y en la vida del ahijado, a tal punto que son 
considerados como los segundos papás, y que acompañarán 
al ahijado en caso de que los padres llegaran a faltar por 
cualquier circunstancia. 
 Y es por eso que debe ser muy importante decidir 
esa escogencia para que no sea solamente un requisito 
social o de cumplimiento religioso, sino que realmente los 
padrinos participen en el apoyo de criar a los hijos, puedan 
tener la capacidad de convertirse en confidentes del ahijado, 
y ellos sepan que siempre contarán con el apoyo del padrino. 
Yo tuve esa fortuna. 
 José Tomas Mendoza Martínez cumplió a cabalidad 
ese compromiso conmigo. Y es una deuda de gratitud que 
he procurado saldar con mi familia, pero convencido de que 
siempre está con saldo. 

 Algo obvio es que el padre tiene 
que ser padre, y que su labor es criar 
a los hijos dándole amor y protección 
para que lleguen a la edad adulta a 
seguir el camino solos.
  Con los años que han pasado, 
todavía no he podido definir si de 
manera afortunada o desafortunada, 
desde muy temprano regresé a 
Villanueva a la casa de mis padrinos 
para seguir estudiando, pero de lo 
que hoy no tengo duda es que llegué 

a donde tenía que llegar para ser hoy lo que soy. 
 Y a partir de esa experiencia personal de mi vida 
siempre pensé que, cuando nacieran mis hijos, haría lo 
necesario para que no caminaran por el mismo camino que 
a mí me tocó. Que siempre sintieran mi presencia, escoger 
los padrinos que me pudieran remplazar en caso de que yo 
llegara a faltar, entregarles todo lo necesario para formarlos 
para la vida sin que les hiciera falta nada a pesar de mis 
limitaciones materiales, y proyectarlos para que fueran 
personas humildes y útiles a la sociedad. 
Espero haberlo logrado y el tiempo será mi juez a pesar de 
los encuentros y desencuentros, esperanzas y desesperanzas 
de mi vida. Nada es perfecto, puro y sano. Lo importante es 
tener la conciencia tranquila y la convicción de haber hecho 
lo correcto.   

#LaOpiniónDeColmenares

@LcolmenaresR
Luís Alonso Colmenares Rodríguez

OPINIÓN

HOY QUIERO HABLAR
DE MI PADRINO

Un carpintero recto como 
la madera que moldeaba. 

que con su poca formación 
académica llegó a ser
tesorero del municipio.

http://www.instagram.com/lcolmenaresr
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PORTADA

“
ORANGEL ‘JUNIOR’ ROMERO

PADRE“HE DESEMPEÑADO MI LABOR COMO PADRE

FONSECA
CON HUMILDAD Y RESPONSABILIDAD, ASÍ

COMO HE TRABAJADO POR FONSECA”

Emocionado por contar con el 
aval del Partido Liberal, para 
aspirar a la Alcaldía de Fonse-

ca, Orangel ‘Junior’ Romero, atendió 
mi entrevista, que tiene como fin co-
nocer al hombre, al político, al ser-
vidor, pero especialmente al padre. 
 Recordemos que las carac-
terísticas humanas y familiares de 
una persona, denotan mucho de su 
vida y por ende, de su desempeño 
laboral. “Quien no es buen familiar, 
no puede ser buen amigo”, así de-
cía mi abuela; por eso es importan-

te conocer a nuestros líderes, nues-
tros representantes en los gobiernos. 
 Conociendo a Orangel, ca-
riñosamente llamado ‘Junior’, me 
encuentro con una persona noble, 
con un semblante que muestra mu-
cha humanidad, sencillez y cortesía. 
 Sus ojos están profunda-
mente marcados con el brillo de la 
esperanza, aunque también se per-
cibe algo dolido por los hechos que 
han rodeado a su natal Fonseca, tie-
rra que le ha dado los mejores años 
de su vida, rodeado de su familia y al 
servicio de la gente, su principal motor 
para luchar por una Fonseca mejor. 
 Conversamos de muchos te-
mas, entres esos, de la hipocresía que 
gira en torno a la política, las jugadas 
dobles que se ven en este ámbito, por 
ejemplo, quienes hoy apoyan a uno y 
mañana terminar apoyando a otro que 
satisfaga más sus necesidades parti-
culares, cómo diría el proverbio popu-
lar: “Los que se cobijan bajo el palo 

que más le dé sombra” (entre risas). 
 Concluimos que en la vida, 
como en la política, hay que tener pa-
labra, característica que representa 
muy bien a los guajiros, aunque hayan 
unos cuantos que no hagan honor de 
esto. Orangel ‘Junior’ Romero, asegura 
que su palabra es lo más valioso que 
posee, es su carta de presentación. 
 Todos estos valores son los 
que ha querido dejar plasmados en su 
hijo, también llamado Orangel, el ter-
cero de la generación. “Sueño que mi 
hijo sea un hombre grande, grande de 
corazón, de servicio y bondad” expresó 
Romero, antes de iniciar con las pre-
guntas.

Por Rita Pimienta

EL mayor sueño 
con mi hijo es 

verlo realizado,
casado, con un 
hogar formado 

en valores”
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¿Quién es el protagonista de 
nuestra portada? 
 Orangel Romero Ortega, nací en 
Fonseca, La Guajira, el 14 de diciembre 
de 1.963, Soy hijo de Orangel Romero 
Povea y Rosalba Ortega, soy el hijo me-
nor  y el único varón, hice mis estudios 
primarios en mi natal Fonseca y la se-
cundaria en el antiguo Colegio Nacional 
de Varones, hoy, Juan Jacobo Aragón. 
 Soy abogado de la corpora-
ción universitaria de la costa (CUC) y 
especialista en Derecho Administrativo 
de la Universidad Nacional de Bogotá. 
 
¿Cómo se define en el rol de 
padre? 
Más que papá, soy un amigo, sien-
to un amor profundo por mi hijo 
y considero que he cumplido en 
cada una de las etapas de su vida. 
 
¿Cuáles han sido los momentos 
más difíciles o lo más hermosos 
como padre?
 Lo más hermoso como 
padre fue cuando vi a mi hijo re-
cibir el Titulo de Ingeniero Civil. 
Los momentos más difíciles, cuando mi 
hijo a los 14 años de edad, se fue a ter-
minar sus estudios de bachillerato a la 
Ciudad de Barranquilla, buscando con 
ello una mejor preparación académica.  

 
¿Desde cuándo inició su voca-
ción de servicio a la gente? 
 Desde niño siento una sa-
tisfacción por servir, por ayudar a la 
gente, considero que vivo para eso y 
me siento bien sirviéndole a la gente 
desde cualquier aspecto, esa es mi 
zona de confort, sentarme a escuchar, 
gestionar, ayudarlos, representarlos.  
 
¿Cómo describe el panorama 
nacional de Colombia frente a 
las pasadas protestas?
 Hoy Colombia vive el peor mo-
mento histórico de este siglo, tanto 
de gobernabilidad, como en el ámbito 
político, administrativo y económico. 
Percibo un caos de todo orden y lo 

relacionado con el paro vino a agra-
var más la situación en nuestro país. 
Creo que faltó un mejor manejo de 
la situación, sin duda, el diálogo con 
empatía, logra ponerse en el lugar 
de otros y llegar a una solución co-
rrecta para ambas partes, eso faltó.  

Ahora que cuenta con el aval 
del partido liberal, ¿Qué cree 
usted que haría por el pueblo 
de Fonseca para llevarlo al de-
sarrollo?
 El Aval otorgado por el partido 
liberal colombiano me permite aspirar 
a llegar a la Alcaldía de Fonseca con el 
único objetivo de jalonar recursos para 
satisfacer las necesidades básicas in-
satisfechas.

PORTADA

Orangel ‘Junior’ Romero, acompañado de su hijo, también llamado Orangel.
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¿Qué momentos considera que 
han sido los más difíciles para 
la tierra de Fonseca?
 Uno de los momentos mas difí-
ciles que me ha tocado vivr en mi adora-
do terruño, fue cuando hizo presencia el 
bloque norte de las AUC que fue tan cruel 
y peligroso como el virus del covid-19. 
 
¿Cómo es la Fonseca que sue-
ña?
 Sueño que reine la paz, la ar-
monía y la tranquilidad; que no exis-
ta ni un solo homicidio. Quiero que 
Fonseca sea similar o comparable 
con algunas poblaciones europeas. 
 
¿Cuál sería la acción más con-
tundente que haría, de llegar a 
convertirse en alcalde del mu-
nicipio?
 Quiero que mis estrate-
gias mitiguen y erradiquen la in-
seguridad en nuestro municipio, 
para no vivir secuestrados por 
el temor en nuestras viviendas.  
 
¿Cuáles son sus sueños para 
con su hijo?
 Mi mayor sueño con mi 
hijo es verlo realizado, casado, con 
un hogar formado en valores y que 
me de muchos nietos (entre risas). 
 
¿Su consejo para los padres 
cuál es?
 Que jamás abandonen a sus 
hijos, que no dejen de cumplir con sus 
obligaciones de padre, no solo las eco-
nómicas, sino las humanas, que por 
nada en el mundo los desamparen. 

¿Qué quiere decirle a La Guaji-
ra, pero en especial a Fonseca? 
 Que con el mismo ahínco que 
he luchado por mi hijo, deseo hacerlo 
por mi amada Fonseca.
 Estas fueron las preguntas 
puntuales que tenía para conocer más 
de la vida de Orangel ‘Junior’ Romero, 
un hombre que goza del afecto, cari-
ño y admiración del pueblo fonseque-
ro, un padre entregado que ha dado 
lo mejor de sí para sacar adelante al 
tercer Orangel de la familia, su hijo.  
 Hoy se juega una de las cartas 
más importantes de su vida, le apues-
ta al porvenir de Fonseca, buscar que 
quien no lo conoce, pueda ver en él, no 
a un político más, sino un hombre de 
carne y hueso, que conoce la necesi-
dad, la añoranza y la sed de un mejor 
futuro y que está dispuesto a trabajar 
día y noche para devolver la esperanza 
a Fonseca, la tierra de cantores.

Quiero que Fonseca 
sea similar o 

comparable con
algunas poblaciones 

europeas.”

PORTADA
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LA OTRA LA OTRA COLOMBIACOLOMBIA
POR INDALECIO DANGOND BAQUERO

Cansado del estrés y la angustia que produce Bo-
gotá con tanta restricción y bloqueos por parte 
de la alcaldesa y los manifestantes, decidí irme 

a trabajar un par de semanas desde la Región Caribe. 
 Lo primero que pude observar en mi recorrido de 
unos 1.000 km, desde Bogotá hasta Barranquilla, es que, 
el programa de los 8.000 km de carreteras 4G que pro-
metió construir el vicepresidente Germán Vargas Lleras, 
en el año 2104, incluyendo 1.370 km de doble calzadas y 
160 túneles, para mejorar la competitividad del país, fue 
un total fracaso. La mayoría de los tramos están incon-
clusos y los que lograron terminar están en mal estado. 
 Claramente, esa plata se perdió y a la actual mi-
nistra de Transporte, Angelá María Orozco, le tocó en es-
tos tres años, pasársela subiendo y bajando escaleras 
en los edificios de la fiscalía, juzgados y tribunales de ar-
bitramento, tratando de recuperar algo y enderezar los 
entuertos e incumplimientos de varios concesionarios 
y del campeón de los escándalos de corrupción en Co-
lombia, Odebrecht, y su segundo tramo de la ruta del Sol. 
 Otra foto que empaña la atractiva geografía de esta 
región, son los monumentos a la corrupción que se constru-
yeron en los municipios mineros del departamento del Ce-
sar, con las regalías del carbón. Los alcaldes de turnos de 
los municipios de la Jagua de Ibiríco, Becerril Chiriguaná y 
El paso, se dedicaron a construir avenidas que no se transi-
tan, complejos deportivos que están completamente aban-
donados y escenarios musicales que se utilizan cuatro días 
al año, mientras su población se muere de hambre por falta 

de oportunidades de empleo. Lo peor del cuento es que, si-
guen apoyando este tipo de vagabunderías. Con la bendición 
del Director del DNP, acaban de aprobar una inversión de 
$138.817 millones, para construir el “Museo del Vallenato”, 
cuando ya tienen un “Parque de la Leyenda Vallenata”. Una 
inversión inoportuna en esta coyuntura de crisis de salud, 
económica y social, y en una ciudad que ocupa un puesto in-
decoroso en el ranking de la pobreza y el desempleo del país.
 Cuando me sumergí en las zonas agrícolas y ga-
naderas de varios municipios rurales del sur de la Guajira, 
Cesar y Magdalena, constaté lo que vengo denunciando 
hace años atrás en esta columna. De cada 10 agricultores 
y ganaderos que entrevisté, 8 no tenían sus títulos de pro-
piedad al día, no tienen acceso a crédito, nunca han reci-
bido un curso de capacitación en buenas prácticas agríco-
las y sus cosechas las venden en la carretera o al primer 
intermediario de su municipio a precio de huevo, porque 
los mandatarios locales (gobernadores y alcaldes), se han 
dedicado a enterrar los dineros públicos de las regalías y 
demás fondos de inversión social, en monumentos al ce-
mento y al concreto, cuando debieron invertirlos en infraes-
tructura de vías, energía, comunicación, riego y centros de 
emprendimiento rurales, para fomentar la capacidad y el 
desarrollo agrícola e industrial, para no tener que traer des-
de el interior (a 1.200 km de distancia) los alimentos que 
consumen diariamente los 11 millones de costeños. A esos 
productores del campo, hasta la muerte les llega tarde. 

Desafortunadamente, esta es la otra cara del país.

OPINIÓN
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Por: Hermes Francisco Daza 

Según los datos históricos, 
San Juan del Cesar sur de 
La Guajira fue fundado el 24 

de Junio de 1701 por el Capitán de 
milicias Salvador Felix Arias, natu-
ral de Valledupar, hijo legitimo del 
español Capitán de Justicia Mayor 
Felix Arias y la ilustre castellana 
Doña María Josefa de Pereira de 
Arias, y por familiares de origen 
francés, italianos, españoles, por-
tugueses, alemanes, turcos y afri-
canos dando así paso a la reza 
étnica blanca, mestiza y mulata lla-
mada comúnmente provincia o vallena-
to, conformando el caserío a orillas del 
rio Cesar.
Muchos años antes de la fundación, 
ocurrida el 24 de junio de 1.701 varios 
grupos indígenas de la Sierra Nevada 
bajaron a las regiones planas, coman-
dado por el cacique Marocazo, se es-
tablecieron en la rivera del rio cesar y 

conformaron un pequeño caserío. Las 
viviendas estaban construidas sobre 
cimiento de base circular de piedra y la 
cubierta de madera, con techos de ho-
jas de palmas de Sará y localizada en 
una terraza natural. 

 A esta pequeña población la 
llamaron los nativos YIYIRIGACK ZARA-
RI (Loma del Cesar), por encontrarse 
ésta a la margen derecha del cauce del 
rio que llamaban Zarari, y que en su dia-
lecto traducía aguas mansas. Sus fun-
dadores en los documentos originales 
curiosamente la llamaban por dos nom-
bres: San Juan de los Zanká, en honor a 
la tribu que allí habitaba, y San Juan del 

Zarari Conforme al nombre original del 
rio. 
 San Juan del Cesar, conocido 
como un “Paraíso De Todos” por su im-
portancia histórica y cultural, se ha con-
solidado como uno de los municipios 

más acogedores de La Guajira, por 
sus escenarios naturales, la varie-
dad de planes turísticos y la ama-
bilidad de su gente. Esta ciudad 
de calles amplias y arborizadas, 
ofrece además una amplia oferta 
hotelera, variedad gastronómica 
como los auténticos platos típicos 
sanjuaneros, escogidos por la gran 
mayoría de los visitantes. 
 Su extensión es de 1.902 Kiló-
metros cuadrados, lo que respon-
de 5.4% del total de la extensión 
del departamento de La Guajira. 
En su zona urbana cuenta con 

42.000 habitantes y en la zona rural 
con 18.000;  tiene una temperatura 
promedio de 30°C.
 Sus límites son Norte, Rioha-
cha capital del departamento de La 
Guajira y Distracción, el Sur con el mu-
nicipio de El Molino, Villanueva y el De-
partamento del Cesar, Este con la repú-
blica de Venezuela y oeste con el norte 
del departamento del Cesar.

San Juan del Cesar

San Juan del Cesar, conocido 
como un “Paraíso De Todos” por 

su importancia histórica y 
cultural 

ESPECIAL

F U N D A D O  E L  2 4  D E  J U N I O  D E  1 7 0 1

320
años
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 Políticamente está constituida 
por catorce (14) corregimientos, vein-
tidós (22) centros poblados y treinta y 
tres (33) veredas.
 Su territorio ocupa gran parte 
del valle del rio Cesar y Cañaverales y 
parte de las estribaciones de la Sierra 
Nevada de Santa Marta y la Serranía 
del Perijá 

 Su base económica la cons-
tituye la agricultura y la ganadería, el 
comercio organizado ha tomado mucha 
importancia por la cercanía a las fron-
teras con Venezuela y las ciudades de 
Maicao y Valledupar.

Impulso sanjuanero 
 Trescientos veinte años de 
historia no se pueden contar en unos 
cuantos renglones, ni en pocos días ... 
Realidades que construyeron nuestro 
patrimonio cultural e histórico, quedan 
guardados en los recuerdos. Mucho se 
ha escrito de la pujanza de esta tierra 
de jóvenes emprendedores y mujeres 
pujantes, femeninas, pero no menos re-
sueltas, del folclor, de las bellezas natu-
rales, todas estas fortalezas son fuen-
tes de inspiración para versos, poesías 
y canciones, que gracias a la genialidad 
de los autores innatos de la tierra nos 
permiten ser conocidos y referenciados 
en cualquier lugar del mundo. 
 Lejos de la melancolía que pro-
duce llegar a una edad madura, San 
Juan del Cesar puede darse por bien 
servido a sus trescientos veinte años de 
fundado. Es un pueblo que evoluciona, 
que sus hijos se superan cada día, que 

el relevo generacional es una constante 
y el respeto a los mayores es un princi-
pio. 
 San Juan del Cesar hoy tiene 
una infraestructura turística que per-
mite el desarrollo de esta política en el 
departamento de La Guajira, la expe-
riencia en el manejo del agro se per-
fecciona y la destreza permite capotear 

como el mejor torero las inclemencias 
del clima, un desarrollo arquitectónico 
referente de las ideas innovadoras y vi-
sionarias de sus habitantes, San Juan 
del Cesar se fortalece cada día con la 
creación de empresas Privadas, mues-
tra de la credibilidad de sus hijos en su 
tierra.

 El Sanjuanerismo se encuen-
tra en un retardo muy grande, colosal, 
inmenso.
 Nosotros somos conscientes 
y nos sentimos culpables también 
de este síndrome. Es hora de darnos 
cuenta de que esto es cuestión que nos 
atañe, nos toca y nos pertenece a to-
dos. El río Cesar sufre por el abandono 
de sus hijos, de aquellos que se baña-
ron en él, que acariciaron con alborozo 
su fluidez, penetraron en la profundi-

dad de sus entrañas y recorrieron con 
alegría todo lo largo de su cuerpo.
Amo al río cesar, porque con su cantar 
murmullante arrulló mis sueños cuando 
fui el muchacho anfibio que me extasié 
con su belleza y cuando juntos hicimos 
historia.
 La recuperación de sentido de 
pertenencia, del rescate de nuestro río 
y nuestro pueblo es prioridad Uno A que 
nos pertenece por igual a todos los ría-
nos. Pasan los trescientos trece años 
de fundación de San Juan del Cesar y el 
clamor incesante de este servidor para 
erigir monumentos alusivos a nuestra 
cultura, nuestra historia, nuestra mito-
logía y nuestro río es silente, el grito se 
me atraganta y la impotencia por la ne-
gación me acongoja.
 Hay momentos en que quisie-
ra rasgar mis vestiduras y presentarme 
desnudo ante los que pueden construir 
estos monumentos para que me tomen 
como tal. Exhorto una vez más, a que 
nos despabilemos y nos demos cuen-
ta de lo que existe en nuestro entorno 
y le demos el lugar que se merece en 
nuestros corazones, para que llenos de 
amor por lo nuestro, trabajemos con 
fervor patrio.
 El sentido de pertenencia es 
como los movimientos involuntarios 
que ocupan nuestro cuerpo. Los latidos 
del corazón, la respiración; hay mucha 
gente que no sabe respirar, y muchos 
menos que hay diferentes formas de 
respirar, que son importantes como la 
respiración positiva, negativa y neutra, 
y que esas respiraciones son útiles al 
ser; es que ni siquiera sienten las pul-
saciones del corazón, así es la persona 
que no siente el sentido de pertenen-
cia. Debemos estar conscientes que 
respiramos, que sentimos respirar; de 
esta manera sabemos que existimos 
plenamente. Es así, como debemos sa-
ber y sentir todo lo que poseemos, va-
lorándolo, defendiéndolo, alimentándo-
lo y amándolo. Así es como evoluciona 
de manera esplendente todo lo que nos 
circunda.
 Por eso amo a mi pueblo, por-
que tengo pegado en el alma el sentido 
de pertenencia y juntos seguimos so-
ñando.

EL SANJUANERISMO
Es cuestión de pertenencia.
Es el amor que se tiene y se 

siente por lo nuestro.

Procuremos respetar el patri-
monio arquitectónico del viejo 

San juan y no permitamos que 
la arquitectura contemporánea 

arrastre con esta. 

ESPECIAL
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El rostro dulce y la voz poderosa 
de una mujer con un halo indis-
cutible de seguridad sobriedad y 

profesionalismo, se tomó las pantallas 
de la televisión en la presentación de 
noticias desde finales de la década de 
los 90. Esta impactante vallecaucana 
formada como periodista, irrumpió en 
la cotidianidad de los hogares colom-
bianos, para llegar años después a la 
prestigiosa cadena internacional CNN 
donde permanecería aproximadamen-
te por diez años; allí condujo con éxi-
to interesantes espacios informativos 
como: Los Influyentes, Destinos, Mi-
rador Mundial, y Encuentro. Claudia 
Palacios volvería años después nue-
vamente a Colombia y a CM&, convir-
tiéndose, además, en una gran escri-
tora. Aún recuerdo el tierno e inocente 
enamoramiento de mi sobrino Miller 
Torres siendo un niño, al verla en sus 
constantes apariciones en la televisión. 
 Al llegar aquella tarde a la 

habitación del hotel donde nos hos-
pedaban a las Mujeres Cafam de 
Colombia 2020, me sorprendió gra-
tamente tomar en mis manos un ejem-
plar del más reciente libro de Claudia 
Palacios titulado HemBRujas. Entre 
los variados y hermosos detalles que 
nos esperaban para agasajarnos mo-
mentos previos al bellísimo evento de 
premiación que se realizaría el 5 de 
marzo del 2020 en el Teatro Cafam 
en la ciudad de Bogotá en donde ella 
misma se encontraría entre el públi-
co presente como invitada especial. 
 Con gran emoción tomé entre 
mis manos aquella publicación que 
contiene ochenta y tres entrevistas a 
igual número de mujeres colombianas 
y extranjeras, profesionales, activistas, 
amas de casa, indígenas, lideresas sin-
dicales, trabajadoras sexuales, trabaja-
doras domésticas, conductoras, maes-
tras, religiosas, políticas, científicas, 
madres, abuelas, jóvenes y niñas entre 
otras. Además de las espectaculares 
entrevistas realizadas magistralmente 
a cada una de ellas por Claudia, se ha-
llaba también un autógrafo personaliza-
do dedicado por la autora, con un afec-

tuoso mensaje alusivo a la labor social 
que las treinta mujeres Cafam de los 
territorios del país, desarrollamos con 
amor de la mano con las comunidades 
en diversos frentes por la transforma-
ción, el bienestar y el mejoramiento de 
la calidad de vida de los grupos pobla-
cionales de nuestros departamentos. 
 Recientemente culminé la 
lectura del libro, y debo confesar que, 
cada vez que finalizo una obra litera-
ria, convergen diversos sentimientos, 
pues frente a la satisfacción personal 
de avanzar con avidez en el exquisito 
hábito de la lectura que tanto disfruto, 
me invade también lo que he llamado 
“la nostalgia del lector”. Esa sensación 
de melancolía que se constituye en el 
inexorable resultado de despedirse de 
ese universo narrativo y apasionante 
de relatos y letras que ha invadido la 
cotidianidad durante varios días, se-
manas o meses. En este caso, estuvo 
abarrotado de inspiradores testimonios 
femeninos en las voces de sus prota-
gonistas, colmados de anécdotas, his-
torias personales y familiares, sucesos 
dolorosos, sueños por cumplir, metas 
alcanzadas, causas emprendidas, 

HemBRujasHemBRujas  dede
Claudia Palacios:Claudia Palacios:

La exaltación de laLa exaltación de la  
resiliencia femeninaresiliencia femenina

Por María Isabel 
Cabarcas Aguilar

““Me sorprendió gratamente 
tomar en mis manos un

ejemplar del más reciente
libro de Claudia Palacios

titulado HemBRujas”

OPINIÓN
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discursos vigentes y acciones trasce-
dentes por el reconocimiento pleno 
de nuestros derechos, la erradicación 
de la violencia en todas sus manifes-
taciones, la lucha contra la discrimi-
nación, las conquistas de la postmo-
dernidad, las victorias jurídicas, el 
combate contra el machismo y la bús-
queda incesante de la anhelada, me-
recida y necesaria equidad de género.

 Cada una de esas ochenta y 
tres  aguerridas mujeres, describió de 
forma detallada a través de un relato 
guiado por las asertivas preguntas de 
Claudia como entrevistadora, el com-
promiso que han adquirido durante sus 
vidas como protagonistas de distintas 
causas sociales que van desde el fe-
minismo en los pueblos indígenas, la 
educación, el periodismo, las letras, la 
política, la ciencia, las tecnologías de 
la información y las comunicaciones, 
hasta los avances en la construcción 
de un diálogo social abierto e incluyen-
te, y sobre la necesidad de continuar 
con mayor convicción y perseveran-
cia, en un proceso pedagógico trans-
versal a los diversos escenarios, que 
promueva la libertad de pensamiento, 
el empoderamiento, la independen-
cia económica, la realización personal 
y la autonomía en las niñas, las jóve-
nes y todas las mujeres del mundo. 

 HemBRujas es un libro inspi-
rador, revelador e impactante, que nos 
invita a las mujeres a tener la capaci-
dad de descubrir nuestra voz, hallando 
formas y canales para poder transmitir-
la, adquiriendo la habilidad de contar 
nuestra historia en clave de esperan-
za, empoderamiento y superación. Sin 
duda, vivir la experiencia de encontrar-
se con una mujer como Claudia Pala-
cios quien las escuchó con sororidad y 
que se interesó en conocer la manera 
como han surgido los aprendizajes y 
las oportunidades de hacer realidad 
los sueños a partir de lo que les ha 
sucedido, seguramente fue liberador, 
terapéutico y motivante. En ese orden 
de ideas, la experiencia también es 
igual de gratificante y genera los mis-
mos efectos en las lectoras de este ex-
traordinario libro, identificadas con las 
historias de estas ejemplares mujeres. 

 La invitación probablemente 
sea también, a convertir el dolor, la tris-
teza, la soledad, los momentos de crisis 
o la frustración, en la fortaleza que sos-
tiene la plataforma de resiliencia que 
nos compromete con nosotras mismas, 
con la evolución de nuestro proyecto de 
vida, con la crianza amorosa de nues-
tros hijos e hijas si somos madres (no 
serlo también es una decisión respeta-
ble), con las causas que lideramos, con 
la búsqueda de la felicidad, y con el bien-
estar de las demás mujeres a quienes 
se han propuesto ayudar e inspirar en 
su camino hacia el autodescubrimien-
to, la apropiación, el reconocimiento 
y la valoración de las HemBRujas que 
somos. ¡Gracias por tanto Claudia! 

HemBRujas es un libro
inspirador, revelador e

impactante, que nos invita a 
las mujeres a tener la

capacidad de descubrir
nuestra voz

OPINIÓN
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Por: Adaulfo Manjarrés Mejía

No hay libretos o cartillas impresas 
en la mente para ser dirigir una 
familia, seguimos las instruccio-

nes que nuestro corazón va marcando 
en la tarea diaria de hacerlo, por eso 
exalto hoy la vida del Profe Bladi como 
es llamado cariñosamente en Fonseca 
al autor de mis días, como un ejemplo 
de persona a seguir y excelente padre. 
 En la década de los 80´s cuan-
do en la Guajira imperaban los rezagos 
machistas de la bonanza marimbera, 
mi papá decidió seguir otro patrón, 
recibió a Dios en su vida y empezó a 
construir su definición de familia a pe-
sar de venir de una disfuncional, lo que 
me lleva a concluir que no es lo que te 
enseñan, sino lo que decretas y quieres 
para tú vida, tarea en la cual se gradúo 
mi papá con honores.
 Recuerdo una vez en mi in-
fancia cuando alguien en la calle qui-
so ridiculizarlo porque dentro de sus 

prioridades estaba pasar mayor tiempo 
con su familia que con amigos en pa-
rrandas, por participar activamente en 
las labores de la casa y no en correrías 
de gallos o juegos de dominó, o asis-
tir puntualmente a la cita dominical en 
la iglesia y no a visitas a otras mujeres 
diferentes a Toña; con gran sabiduría 
me dijo que no le daba importancia a lo 
que la gente dijera de él, mientras que 
su casa estuviera en orden y tuviera la 
oportunidad de vernos felices; ese día 
aprendí que sino aceptas el insulto, no 
te hace daño, esa persona que llegó 
con ganas de discutir, no consiguió su 
objetivo, pues mi papá sonrió levemen-
te y continuamos el camino al desayu-
no dominical donde mi abuela que nos 
esperaba con roquetes y otras delicias 
que solo ella sabía hacer; que  grande-
za y sabiduría reflexioné muchos años 
después, realmente mi papá se gozó 
ese momento, por lo que considero que 

ese día fue uno de los tantos 
en que ratificó que estaba ca-
minando por el sendero correc-
to.
 Tantas cosas por decir de él 
que no cabrían en esta publica-
ción, así que trato de plasmar 
en resumen lo que mi corazón 
remite en este momento direc-
to a mi mente y que los ojos re-
flejan con lagrimas de alegría 
las letras que escribo, porque 
tengo la certeza que Dios es-
cogió para mi un padre inigua-
lable; ese quien con sacrificio, 
tesón y gallardía pudo sacar 
adelante una familia sin dañar 
o envidiar a otros, su propia 
historia cuenta los logros has-
ta ahora recibidos recordando 
con amor las enseñanzas de 

su Alicia Adorada, su madre. 

 Mi papá siempre ha sido un 
buen refugio para mi y mis hermanos 
Nana, Carli, Lala, quienes siempre nos 
sentimos a gusto y seguros a su lado, 
pues nos brindó la confianza desde ni-
ños para charlar con él, contarle nues-
tras vivencias y recibir un buen consejo; 
nos enseñó que la vida no es inmodifi-
cable, por lo que siempre nos prerparó 
para el cambio, mirar esos altibajos de 
la vida como algo bueno, a los que no 
se les debe temer. De las cosas más 
importantes, nos recordó siempre que 
en familia todos hacemos parte del 
mismo equipo, que posiblemente ha-
brán conflictos pero que lo podemos re-
solver adecuadamente desde el amor.

Manjarrés Toncel
un padre ejemplar

Bladimiro 
ESPECIAL DÍA DEL PADRE
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 Como ser 
humano tiene sus 
debilidades e im-
perfecciones pero 
no está en su condición afincarse or-
gullosamente en mantenerlas, por el 
contrario busca la manera sigilosa de 
corregirlas, no avisa sobre su plan, sim-
plemente no lo vuelve a hacer. Afortu-

nadamente para nosotros mi papá tra-
bajó con inteligencia emocional como 
lo llaman en la psicología contemporá-
nea, ya que supo a tiempo que la vida 
es horizontal al lado de su esposa y so-
bre todo, que querer a sus hijos y edu-
carlos desde el amor y el respeto sería 
uno de los propósitos de su existencia.
 Lamento no ser como él, tener 
esa voluntad férrea para no desviarme 
del camino que ha tratado de ense-
ñarme por el afán de la búsqueda del 
éxito y las apariencias en un mundo 
socialitté (como diría mi querida amiga 
Pola Magdaniel), sin embargo, sé que 
en cualquier momento puedo iniciar y 
si desisto o fracaso tengo la voluntad 
para reiniciar porque Bladimiro Manja-
rrés me enseño a no rendirme, sino a 
insistir y esperar en Dios con paciencia 
la oportunidad, eso sumado al paso del 
tiempo y la madurez que dan los años 
me ayudan a buscar  la mejor  manera 
de transformar mi vida para ser un re-
ferente y testimonio en la existencia de 
Matías y Antonella, así como lo es mi 
papá para mi. 
 Bladimiro Manjarrés Toncel se 
erige hoy como patriarca y sacerdote de 

una familia que sien-
te orgullo por él, de 
su humildad ante 
Dios y los hombres, 
su deseo de servir a 

la comunidad y de ser más que docente 
un verdadero maestro para quienes tie-
nen la oportunidad de compartir con él, 
por eso y tantas cualidades más ruego 
al Dios de Abraham, Jacob y Moisés 
para que siga guardando su corazón, a 
Jesucristo que escriba su nombre en el 
libro de la vida y al Espíritu Santo que le 
siga iluminando el camino.

“¡Gracias papá por ser el mejor!” 

Lamento no ser como 
él, tener esa voluntad 

férrea para no 
desviarme del camino.

ESPECIAL DÍA DEL PADRE
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El Ministerio de Vivienda, Ciudad y 
Territorio, en cabeza de Jonathan Jonathan 
MalagónMalagón, a través del Plan Depar-
tamental de Agua de La Guajira ini-
ció en el mes de junio la estrategia 
¡Vamos Pa’ la Obra! del programa 
Guajira Azul. 
 “Se trata de una táctica de 
transparencia en la ejecución de 
los proyectos de Guajira Azul que se 
basa en visitas por parte de la aca-
demia, veedurías, líderes sociales, 
de opinión y habitantes del departa-
mento, que con todas las medidas 
de bioseguridad conocen las obras 
físicas que se ejecutan en materia 
de agua potable y saneamiento bá-
sico para mejorar la calidad de vida 

de las comunidades Wayuu”, dijo el 
viceministro de Agua y Saneamien-
to Básico, Jose Luis Acero. 
 El Viceministro informó que 
el objetivo de este ejercicio es abrir 
espacios para que la 
ciudadanía pueda cono-
cer de primera mano el 
avance de las principales 
obras de infraestructura, 
como también reforzar la 
supervisión de estas.
 “Los recorridos 
estarán guiados por el 
equipo del Plan Depar-
tamental de Agua de 
la Guajira, además de 
tener presencia de los 

contratistas y representantes de las 
comunidades beneficiadas. Vale la 
pena señalar que es primera vez 
que una entidad pública local de La 
Guajira implementa este tipo de es-
trategias”, explicó Acero. 

para acercar a comunidad, academia y 
líderes al seguimiento de las obras

Innovadora 
estrategia de 
Guajira Azul

 ¡Vamos Pa’ 
la Obra! del 

programa 
Guajira 

Azul.

REGIÓN



19 de junio al 16 de julio 30

El primer recorrido de esta estra-
tegia inició en la Pila Pública de 
Romonero, en donde está el punto 
de producción y el sistema de tra-
tamiento y desde allí es distribuido 
el agua a los siguientes los módulos 
de pilas públicas.  Este punto tiene 
un avance superior al 85%. El Ge-El Ge-
rente del PDA, Juan Felipe Romerorente del PDA, Juan Felipe Romero, 
explicó que es el primer sistema de 
Pilas Públicas para la zona rural 
dispersa del Distrito de Riohacha, 

y beneficiará a más 5 mil indígenas 
Wayuu. 
 Además del punto de pro-
ducción, el módulo de Pilas Públicas 
de Romonero contará con cuatro 
pilas públicas aferentes ubicadas 
en las comunidades de Anaralito 
Nuevo, Toroky, Kaitimana y Paraí-
so. En estas comunidades se ha 
identificado la carencia de adecua-
dos sistemas de abastecimiento de 
agua y saneamiento, lo que incide 

significativamente en la baja 
calidad de vida de la pobla-
ción. Este proyecto tiene un 
valor de $4.700 millones de 
pesos, incluyendo interven-
toría.
 “Con ¡Vamos pa´ la Obra! 
estamos contribuyendo a 
tener una ciudadanía más 
cercana a la gestión pública, 
más informada sobre cómo 
estamos invirtiendo sus re-
cursos y sobre el avance de 
nuestros proyectos. Es parte 

del trabajo que estamos haciendo 
desde el PDA de La Guajira para re-
cuperar la confianza en el sector pú-
blico. Hoy en Guajira Azul tenemos 
16 proyectos activos, de los cuales 
7 los estamos ejecutando desde el 
PDA con inversiones superiores a 
$34 mil millones” indicó Juan Feli-Juan Feli-
pe Romero Sierra, Gerente del PDA pe Romero Sierra, Gerente del PDA 
de La Guajira.de La Guajira.

REGIÓN
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EL PADRE AMA AL 
HIJO PRÓDIGO

El relato del hijo pródigo es la parábola 
por excelencia sobre el amor de lo que 
se había perdido. Aunque la parábola 
del hijo pródigo relata más la vida del 
hijo, el énfasis está en el padre que lo 
espera con amor
Lejos de nuestro Padre, nuestra vida se 
torna en una miseria.

 En la sociedad judía, las 
herencias se repartían cerca del 
fallecimiento del padre de familia. 
Pese a esto, el hijo menor, quien 
simboliza la naturaleza corrupta del 
hombre, pide a su padre los bienes 
que le corresponden. Se aleja de su 
progenitor para vivir como él quiere, y 
en un país extranjero y lejano, derrocha 
sus riquezas.
 A esto se suma la sequía, por 

lo que pasa muchos días con hambre. 
Cuando no le permiten comer siquiera 
de las algarrobas que comen los cerdos, 
y se encuentra en un pozo sin salida, 
reconoce haber pecado contra Dios y su 
padre. No importa cuán quebrantados 
estamos, en el mismo momento en que 
nos arrepentimos, comienza un tiempo 
de restauración para nuestra vida.
Aunque el padre no viaja a otros 
países a buscarlo, sí espera con gran 
anhelo su retorno. Aun ante nuestra 
desobediencia y traición, el amor de 
Dios es fiel, inmutable. El padre del hijo 
pródigo, que simboliza a Dios, espera 
con ansias el retorno de su hijo.
 Ese anhelo le permite 
reconocer a su hijo desde lejos para 
salir corriendo a él y besarle. Sí, cuando 
todavía se encuentra lejos, el padre 
le reconoce, corre hacia él y le recibe 
con amor. Su hijo reconoce haber 
pecado contra él y es perdonado con 
un amor incondicional. Es cierto que el 
hijo pecó, pero el padre se regocija en 
gran manera porque su hijo “se había 
perdido y es hallado”.
 A diferencia del padre, que 
se regocija por el retorno de su hijo, 
el hijo mayor no se alegra por su 
hermano. Antes bien, se enoja al ver la 
preparación del banquete a favor de su 
hermano. Critica al pródigo con enojo 
y lo desprecia por haber malgastado 
los bienes del padre. Y se queja con ira 
contra su padre porque siente que él no 
le reconoce todo su esfuerzo.
Habiendo gozado de tantos privilegios, 
nunca ha entendido el corazón de su 
padre. El corazón de Dios late por los 
pecadores en perdición.
 En realidad, el hijo mayor se 
está jactando de su propia justicia. Es 
verdad todo lo que dice, pero el padre 

tiene algo que el hijo mayor no tiene: el 
amor. Por eso el hijo mayor no entiende 
la misericordia de su padre para con su 
hermano y lo critica con dureza. Quizás 
él no esperaba con tanto anhelo a su 
hermano, como el padre. 

 Finalmente, la historia en 
Lucas 15 no es acerca de dos hijos 
que desobedecen. Es acerca de un 
Padre que ama a Sus hijos de manera 
incondicional. Feliz día del padre. Dios 
les bendiga y les guarde.

Por Robinson Mejía
Pastor CBI Riohacha

FE EN ACCIÓN

20 “»Entonces regresó a la casa de su padre, y cuando todavía estaba lejos, su padre lo vio
llegar. Lleno de amor y de compasión, corrió hacia su hijo, lo abrazó y lo besó”.

Lucas 15:20 NTV.

Es tiempo de
buscar el amor

del Padre
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SALUD

La Asociación Colombiana de 
Infectología (ACIN) hace un lla-
mado a la opinión pública sobre 
el uso adecuado de los antibióti-
cos, más aún, cuando estamos 
en temporada invernal y pico res-
piratorio, donde se incrementa el 
uso de estos medicamentos para 
el manejo de estas infecciones, 
que, en la mayoría de los casos, 
son de origen viral, es decir, que 
no requieren administrar antibió-
ticos. 
 Antes de que iniciará la 
pandemia del COVID -19, la OMS 
ya había alertado a la población 
mundial sobre la grave situación 
que se avecina, si no se toman 
las medidas de prevención perti-
nentes, para evitar que la próxi-
ma pandemia sea por bacterias 
que no se pueda combatir, de-
bido a su multirresistencia a los 
antibióticos existentes. 
 Según un reciente estudio 
publicado en The Lancet Microbe 
,una de las publicaciones más 
relevantes sobre investigación 
microbiana en el mundo, asegu-
ra que precisamente debido a la 
pandemia por el COVID -19 au-

mentó el número 
de hospitalizaciones y 
en consecuencia también lo hizo 
la cantidad de pacientes con un 
cuadro combinado: una función 
inmunológica deteriorada por 
el SARS-Cov2 y la infección por 

bacterias multirresistentes a an-
tibióticos. Muchas veces el pa-
ciente se recupera de COVID-19, 
pero puede tener complicaciones 
o incluso morir como consecuen-
cia de la infección provocada por 
estas bacterias. 
 Y es que, aunque se ha 
hablado bastante del tema, de 
acuerdo con cifras del Ministerio 

de Salud, incluidas en el Plan de 
Respuesta Nacional a la Resis-
tencia a los Antimicrobianos, “a 
pesar de la expresa prohibición 
de la venta de medicamentos 
como los antimicrobianos sin la 
presentación de la fórmula médi-
ca, estos productos aún pueden 
ser adquiridos sin prescripción 
en el territorio nacional. El estu-
dio encontró que en Bogotá en el 
80% de las farmacias muestrea-
das era posible adquirir los an-
tibióticos sin presentar fórmula 
médica alguna”. 
 “En este sentido la res-
ponsabilidad es de todos, tanto 
de los entes gubernamentales 
en cuanto a la legislación y la 
generación de políticas a nivel 
nacional; como de los médicos 
prescriptores quienes deben me-
dicar antibióticos cuando sea es-
trictamente necesario, explicán-
dole al paciente la importancia 
de tomar la dosis formuladas en 
el tiempo indicado (actualmente 
el índice de abandono de la te-
rapia es del 81%), facilitando el 
tratamiento prescribiendo

La responsabilidad de usar los 
antibióticos correctamente es 
de todos, tanto de los entes 
gubernamentales en temas de 
legislación y políticas; como de 
los médicos prescriptores quie-
nes deben medicar antibióticos 
cuando sea estrictamente nece-
sario, facilitando el tratamiento 
al paciente, prescribiendo con-
centraciones que favorezcan 
la adherencia al disminuir el 
número de dosis diarias; de las 

farmacias, al exigir la fórmula 
médica para la venta de 

antimicrobianos, y de la 
comunidad en general 
no interrumpiendo ni 
aumentando el trata-
miento indicado, ni au-

tomedicándose.

¡La resistencia a los
antibióticos puede
ser la causante de la 
próxima pandemia!

La Asociación Colombiana de 
Infectología (ACIN) prende las 
alarmas sobre la que podría 

ser la próxima pandemia 
generada por bacterias que 
presenten resistencia a los 

antibióticos existentes en la 
actualidad. Lo anterior debido 
al uso inadecuado que se ha 
dado a estos medicamentos 

durante años. 

Doctor José Millán Oñate
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concentraciones que favorecen 
la adherencia al disminuir el nú-
mero de dosis diarias; y de las 
farmacias, al exigir la fórmula 
médica para la venta de antimi-

crobianos y de abstenerse de 
“formular” o sugerir este tipo de 
medicamentos; y de la comuni-
dad en general no interrumpien-
do ni aumentando el tratamiento 
indicado, ni automedicándose”, 
resalta el doctor José Millán Oña-
te Gutiérrez, Presidente Asocia-
ción Colombiana de Infectología 
ACIN.
 Según la OMS, es necesa-
rio que se cambie urgentemente 
la forma de prescribir y utilizar 
los antibióticos. Aunque se de-
sarrollen nuevos medicamentos, 
si no se modifican los comporta-
mientos actuales, la resistencia 
a los antibióticos seguirá repre-
sentando una grave amenaza. 
Los cambios de comportamiento 
también deben incluir medidas 
destinadas a reducir la propaga-
ción de las infecciones, a través 
de la vacunación, el lavado de 
las manos, la seguridad de las 
relaciones sexuales y una buena 
higiene alimentaria.
“Los antibióticos son medica-

mentos de uso restringido, por 
eso deben ser formulados por el 
médico tratante. Tienen efectos 
secundarios, que pueden pro-
vocar graves problemas en la 

salud del paciente que los con-
suma deliberadamente, como 
por ejemplo intoxicación, falta de 
efectividad, enmascaramiento 
de síntomas que pueden dificul-
tar el tratamiento y en algunos 

casos adicción, sin contar con el 
más grave: la resistencia bacte-
riana, que crea “súper bacterias” 
que se vuelven inmunes a los 
tratamientos, permitiendo que 
se generen enfermedades que 
no puedan ser manejadas y que 
pueden provocar la muerte del 
paciente”, afirma el doctor José 

Millán Oñate Gutiérrez, Presiden-
te Asociación Colombiana de In-
fectología ACIN. 
 Según la OMS, el costo de 
la Resistencia a los Antimicrobia-
nos (RAM) para la economía es 
considerable. Además de muerte 
y discapacidad, la prolongación 
de las enfermedades se traduce 
en estancias hospitalarias más 
largas, la necesidad de medica-
mentos más caros y dificultades 
financieras para las personas 
afectadas.
 Conscientes de la respon-
sabilidad social que tiene frente 
al tema, la Asociación Colombia-
na de Infectología brindó su ase-
soría al Ministerio de Salud y al 
Instituto Nacional de Salud, quie-
nes en conjunto generaron una 
serie de recomendaciones deno-
minadas los 12 Mandamientos 
para evitar la resistencia antimi-
crobiana. 

SALUD

La OMS ha declarado 
que la resistencia a los 
antibióticos es una de 

las 10 amenazas de sa-
lud pública, a las que se 
enfrenta la humanidad, 
ya que el uso indebido y 
excesivo de los antibióti-
cos es el principal factor 
que determina la apari-
ción de bacterias farma-

corresistentes.
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1.  Sólo tome antibiótico si su 
médico lo recetó: Nada sustituye 
la consulta con un médico ya que 
solo él puede conocer a profun-
didad cómo funciona su cuerpo 
frente a los microrganismos.
2. Automedicarse antibióti-
cos puede tener riesgos para su 
salud: Tomarlos en momentos 
innecesarios puede crearle a fu-
turo, mayores complicaciones en 
el tratamiento de enfermedades. 
Hacerlo sin prescripción médica 
puede resultar perjudicial, tanto 
para la propia salud como para 
la de los demás.
3. Tome el antibiótico 
como se lo recetaron y por el 
tiempo indicado: Los medica-
mentos están diseñados para 
tratar enfermedades específi-
cas, su médico conoce a pro-
fundidad cuál es el medica-
mento que será más efectivo 
para tratar su enfermedad. La 
comunidad científica insiste 
en la necesidad de ser riguro-
sos a la hora de consumirlos, 
pues su mal uso está hacien-
do que estos medicamentos pier-
dan eficacia.
4. Aumentar la dosis de anti-
biótico no lo mejora más rápido, 
pero en cambio aumenta el ries-
go de efectos secundarios: Am-
pliar la dosis de un medicamento 
puede generarle una intoxicación 
y tener un efecto adverso en su 
organismo.
5. Si los síntomas de la in-
fección persisten no prolongue 
el antibiótico, consulte a su mé-
dico: Prolongar la medicación 
no ayudará con el tratamiento 
de los síntomas ya que puede 
que su enfermedad necesite un 
seguimiento distinto a la inicial. 
Consulte al profesional, pues en 
algunos casos se hace necesaria 

una segunda revisión médica.
6. Los antibióticos solo sir-
ven para infecciones causadas 
por bacterias: Aunque en ocasio-
nes las manifestaciones clínicas 
de las infecciones producidas 
por diferentes microorganismos 
pueden ser similares, es clave 
realizar un diagnóstico que nos 
permita utilizar el fármaco ade-
cuado; el antibiótico solo sirve 
para las infecciones causadas 
por bacterias.
7.  Los antibióticos no sirven 
para curar infecciones causadas 

por virus como el de la gripa: Los 
antibióticos son fármacos que se 
utilizan para combatir las infec-
ciones causadas por bacterias, 
no tienen ningún efecto en con-
tra de los virus.
8. Los antibióticos no previe-
nen el contagio de la gripa ni de 
otros virus: El resfriado y la gripe, 
tan habituales en épocas de llu-
via, son enfermedades causadas 
por virus, por lo que los antibióti-
cos no son efectivos para tratar-
las.
9. No comparta antibióti-
cos con familiares o amigos: Es 
frecuente que una persona que 
se siente mal, con dolor de gar-
ganta, molestias urinarias o fie-
bre, recurra a esas pastillas de 

antibiótico que le sobraron de un 
tratamiento previo, propio o de 
algún familiar. ¡No lo haga! 
10. No administre sus anti-
bióticos a sus mascotas, ellos 
requieren ser vistos por el veteri-
nario en caso de necesitarlos: La 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) recomienda que las indus-
trias agropecuarias, piscicultora 
y alimentaria dejen de utilizar sis-
temáticamente antibióticos para 
estimular el crecimiento y preve-
nir enfermedades en animales 
sanos. En algunos países, al re-
dedor del 80% del consumo total 
de antibióticos de importancia 
médica se da en el sector animal, 
principalmente para estimular el 
crecimiento en animales.

11. El mal uso de los antibió-
ticos ocasiona bacterias más 
resistentes: La resistencia a 
los antibióticos hace que se 
prolonguen las estancias hos-
pitalarias, que se incrementen 
los costos médicos y que au-
mente la mortalidad.
12. El lavado de manos fre-
cuente evita el contagio de 
virus y bacterias: Según la 
OMS el lavado de manos es 
una de las estrategias claves 

para una vida saludable. Evita la 
propagación de infecciones res-
piratorias, diarreicas, hepatitis A 
y gastroenteritis, entre otras.
 “Según la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), si no 
se toman medidas ya, en 2050 
prácticamente la totalidad de los 
antibióticos serán ineficaces 
para prevenir y tratar enfermeda-
des humanas. Es así, como el lla-
mado es a la prevención, pues la 
disminución de la resistencia 
bacteriana es responsabilidad de 
todos”, concluye el doctor Oñate 
Gutiérrez, presidente ACIN.  

En Colombia y el mundo es 
cada vez mayor el número de 
infecciones como neumonía, 
otitis, faringoamigdalitis, tu-
berculosis, gonorrea y sal-
monelosis, cuyo tratamiento 
se vuelve más difícil debido 
a la pérdida de eficacia de 

los antibióticos.

SALUD

Los 12 mandamientos para evitar la 
resistencia antimicrobiana
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Yo fui una de esas, no pude resis-
tirme al ver sus trabajos en las 
redes sociales. Tuve que ir a po-

nerme en sus manos y debo decirles 
que, al hablar con Alex, se percibe su 
enorme corazón, don de gente y profe-
sionalismo, me encanta cómo inspira 
paz, y lo más asombroso, una persona 
tan talentosa y lo más de sencilla y hu-
milde del mundo.
 Sus manos son fuertes y a la 
vez muy suaves, lo más espectacular 
de la experiencia, es saber que vas a 
quedar bien, porque emplea técnicas 
asertivas, basadas en su preparación 
en los cursos que realiza de manera 
virtual y presencial, siempre en pro de 
capacitarse para cada día dar lo mejor 
de sí en cada trabajo estético, y ni ha-
blar de su experiencia, más de 10 años 
entre Venezuela y La Guajira, embelle-
ciendo mujeres.

 Inspirado por los mejores es-
tilistas del mundo, y motivado por una 
fuerza enorme de salir adelante, Alex 
Colinas, llegó a Riohacha hace un poco 
más de tres años, arribó a La Guajira 
con una maleta cargada de sueños y 
deseos de superación. Cuenta que no 
fue fácil, empezó como asistente en al-
gunas peluquerías de la ciudad, apren-

diendo y perfeccionando sus técnicas.
Así, poco a poco se dio a conocer ante 
la sociedad riohachera. Las redes so-
ciales también han sido un escenario 
propicio para dar a conocer su talento y 
sus trabajos, más de 115 mil personas 
siguen una a una sus publicaciones, 
incluso vienen de otras ciudades del 
país, en búsqueda de toda su arte. 
 Ha maquillado a distinguidas 
damas de La Guajira, entre jovencitas 
y más adultas. Su estilo sobrio, marca-
do y elegante, le han permitido conso-
lidarse como el maquillador de novias 
más solicitado. Su técnica para realizar 
el balayage, es tan profesional que es 
muy solicitado para este estilo de color, 
así como también para rayitos, ilumina-
ciones y en general trabajos capilares 
que requieren de mucha técnica y per-
fección.

Sus manos son 
fuertes y a la vez 
muy suaves, sus 
resultados son 

perfectos.

BELLEZA

‘Alex Colinas’‘Alex Colinas’
tendencia en Maquillaje
Cabellos en La Guajira& 

Por Rita Pimienta
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Luego de superar muchos procesos 
de resistencia, aprendizaje y conso-
lidación de sus propósitos, inauguró 
su salón en la calle 13 # 12a - 31, 
en Riohacha - La Guajira, donde por 
fortuna, tiene que llevar una agenda 
estricta de atención de citas, ya que 
la afluencia de clientas buscando ser 
embellecidas por sus manos, es real-
mente significativa.
 “Cuando atiendo a mis clien-
tas, lo hago con tanta pasión, tanto 
amor y dedicación que ellas pueden 

ver todo el esfuerzo en sus resulta-
dos finales. Soy muy estricto en lograr 
satisfacer sus objetivos, me gusta 
que mis clientas salgan renovadas y 
felices de mi salón, esa es mi princi-
pal promesa con ellas, que se vayan 
felices, para que así mismo, puedan 
regresar” concluyó Alex.  
Si desea conocer su trabajo y ver sus pu-
blicaciones, puede seguirlo en sus redes 
sociales, aparece como 
@alexmaquillaje_ también pueden con-
tactarlo en la línea 301-640-8081.

BELLEZA
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MODA

Carlenis OrtizCarlenis Ortiz

Toma nota y empieza junto a mí 
a seguir disfrutando de estas 
gamas hermosas de colores. 

El mundo de la moda no para y cada 
día es más fuerte a la hora de hablar 
de tendencias, moda, combinaciones 
exitosas, estilo y más.
Gracias a diferentes eventos y 
pasarelas como la Fashion Week en 
Nueva York, Londres, Milán y París, 
se dieron a conocer las tonalidades 
que son tendencia en la actualidad, a 
través de propuestas de colores que 
prometen sensaciones relacionadas a 
la calma y la serenidad, pero también 
la alegría y creatividad.
AMARILLO: El protagonista de las 
tendencias, el color de moda sin duda, 
el amarillo será el principal del 2021. Y 
algunas marcas han enseñado prendas 
compuestas por tonalidades fuertes y 

medias, mostrando fidelidad al color 
Illuminating elegido por Pantone 2021. 
ROSA: Este es uno de los exponentes 
más importantes de los colores 
de temporada, debido a todas sus 
tonalidades y combinaciones. Desde 
matices fuertes hasta una paleta de 
colores pasteles,  la versatilidad del 
color rosa lo convierte en una tendencia 
de color para el 2021.
NARANJA: De la teja a la calabaza,
probablemente este sea el tono más 
complejo de la lista y es que el naranja 
no agrada a todos. 
A pesar del marcado carácter otoñal 
de este color en sus versiones más 
terracota, el naranja especialmente en 
las opciones más flúor, se convertirá 
en uno de los tonos protagonistas en 
prendas libres de estampados, así lo 
auguran desde firmas internacionales 
como Versace hasta españolas como 
Pertegaz.
LILA: seguirá siendo tendencia 
2021/2022, y ya tiene un manual de 
uso muy concreto. Si se piensa en una 
paleta para el otoño-invierno, es raro 
que el color lila aparezca en ella: 
lo habitual es que negros, ocres, 
grises y marrones tengan el monopolio 
cromático de esas estaciones.
Pero; pocas firmas han podido 
resistirse a este color, todos los 
quieren por su hermosa tonalidad. 
Hablemos del triunfo del
FUSCIA NEON como tendencia 
cromática absoluta de la temporada, 
es la tonalidad más brillante y 
llamativa de la familia de los rosas, 
esa que no dudó en aplicar en 
sus colecciones grandes marcas 
como Gucci, Loewe, Giambattista 
Valli, Chanel o Jacquemus para 

vestirnos de arriba a abajo con prendas 
y complementos que irradian estilo y 
Felícidad.

¡No te pierdas en la próxima edición los 
siguientes COLORES!
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ESPECIAL DÍA DEL PADRE

El concejal de Riohacha, Char-
les Aguilar, quien además funge 
como Presidente de esta corpo-

ración, celebra el Día del Padre con 
el mejor regalo que puede recibir de 
sus hijas: buen comportamiento, mé-
ritos ante sus capacidades y reconoci-
mientos como fruto de sus esfuerzos. 
 Con sus 1.90 de estatura, este 
padre ejemplar y entregado a sus hijas, 
se enorgullece al ver cómo Sheyla, su 
hija mayor, con sus 1.85 de estatura, 
de quien señala que le heredó su por-
te y belleza (entre risas), usa el balón 
con una destreza inigualable, lo que 
le permite alcanzar la cesta con tal 
profesionalismo, que hoy triunfa en 
el país anglosajón en este deporte.  
 Sheyla Aguilar Brito llegó hace 

dos años a Estados Unidos. En Jack-
sonville, Florida y con solo 16 años de 
edad, obtuvo una beca para estudiar 
en el país del norte y desarrollar sus ha-
bilidades en el baloncesto. Desde muy 
pequeña practica este deporte, activi-
dad que ha alternado con otras disci-
plinas como el modelaje y el porrismo. 
 Llegó a Estados Unidos aten-
diendo una convocatoria de una insti-
tución educativa en La Florida, que al 
observar sus videos en la cancha, le 
ofreció culminar en ella sus estudios 
secundarios y comenzar una carrera 
en el mundo del baloncesto. Su mayor 

reto fue dominar el inglés y enfren-
tarse a un nuevo modelo académico 
y a una nueva forma de vivir la vida 
en la escuela. En Riohacha cursó sus 
estudios en la Institución Educativa 
Marcelo Graciosi, del que extraña a 
sus compañeros y docentes y el am-
biente de familiaridad que allí se vive.
 El pasado viernes 4 de junio, 
con honores, como la mejor de su cla-
se, recibió el grado de High School en el 
Instituto de Nort Florida en Jacksonvi-
lle, evento en el que estuvo acompaña-
da por su hermana Saleth y sus padres,

Charles Aguilar,Charles Aguilar, un padre orgulloso  un padre orgulloso 
de los logros de sus hijasde los logros de sus hijas

Su hija mayor, Sheyla 
Aguilar, se destaca en el 
baloncesto en Estados 
Unidos, por lo que fue
becada para estudios
universitarios en este 
país.

Familia Aguilar Brito, celebrando el grado de Sheyla, su hija mayor.
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Derelvis Brito y Charles Aguilar Medi-
na. El próximo 27 de agosto, Sheyla 
comenzará sus estudios universitarios 
gracias a una beca deportiva que le 
da su excelente rendimiento depor-
tivo y académico lo que llena de or-
gullo, no solo a su padre sino a toda 
su familia en su amada Riohacha. 
 Cursará estudios de negocios 
internacionales en la University Of Mai-
ne at Fort Kent, institución de alto re-
conocimiento por sus alianzas con las 
principales organizaciones deportivas, 
especialmente en baloncesto, donde 
la joven riohachera está más cerca 
de convertirse en una gran estrella 
del deporte latino en Estados Unidos. 
 “Hoy estoy más convencido 
que nunca, de que mis más grandes 

maestras han sido tú y tu hermana, 
porque me han enseñado lo más impor-
tante: a vivir y ser feliz” expresó Charles 
Aguilar a sus Hijas Sheyla y Saleth.

ESPECIAL DÍA DEL PADRE
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La constitución nacional de Colombia 
define el Estado Social de Derecho, 
como una república unitaria, 

descentralizada, con autonomía 
territorial, democrática, participativa 
y pluralista, fundada, en respeto y 
dignidad humana, prevaleciendo 
el interés general. Una cosa dice 
la constitución, carta magna de 
colombianos, para adecuar y articular, 
infraestructuras institucionales y 
trazar, rutas operativas a seguir, 
ejecutar educar, orientar, e interpretar 
de buena fe, practicar y cumplimiento, 
de contenidos normativos textuales, 
con responsabilidad, en autoridades 
competentes y otras, que las apliquen 
y hagan cumplir, los mandatarios. La 
democracia es insípida o un disfraz, 
no se siente, sin gracia, beneficia, a 
una ínfimos números o volumen, de 
participantes, entre ellos:  ilegítimos, 
desleales, usurpadores y hasta 
traidores vende patria.
 La república unitaria, es visible 
en el papel, los intereses particulares, 
prevalecen en Colombia, sobre los 
generales, en régimen de corrupción, 
que impera, en instituciones de Estado, 
ejercida por autoridades y servidores 
públicos. El irrespeto a la dignidad 
humana, es latente e inocultable. Un 
ejemplo patético, el estado de pobreza 
y miseria, que padecen más de 30 
millones de personas, en el territorio 
nacional. En La Guajira, muchos niños 
mueren por desnutrición, por causa 
de, irresponsabilidad e indiferencia; 
de autoridades competentes, 
que desacatan fallos judiciales, 
relacionados con: desatención, 
protección y amparos tutelar. La 
descentralización y autonomía 
territorial, aplica a media, porque 
el centralismo, absorbe, alcaldes y 
gobernadores, controlando manejos, 
económicos e interviniendo, sin 
efectividad, en solución a problemas. 
A La Guajira, ha sido intervenida en: 
educación, salud y agua; considerando 

a los guajiros, como débiles y 
mediocre, para justificar maniobras 
de controles y direcciones, en 
recursos de transferencia, originadas 
de la nación. En lo relacionado a 
democracia y participación, es una 
farsa. Se podrá respetar la democracia, 
comprando votos, para ganar curules 
y credenciales? Mantener la pobreza, 
es una estrategia, para aprovecharla 
y utilizarla, en ferias y mercados, con 
campañas políticas y compraventa, de 
electores, en líneas de enlaces, con 
dirigentes y líderes, para garantizar 
elección. 
 De participación pluralista, ni 
se diga, están comprometida en favor 
y beneficios exclusivos, de quienes 
resultaron elegidos, comprando 
votos, con financiadores y aportantes 
económico, de campaña. Los demás 
a comer cacaita. Lo grave es la 
forma y costumbres de elegir, que 
se mantiene sólida, por necesidades 
apremiante, que obliga a los pobres, 
a venderse en campañas políticas, en 
circunstancias similares a prostitución. 
Por otro lado, la alta abstención, de 
personas, desmotivada, desinteresada 
e indiferentes; cuyo comportamiento, 
favorece a personajes y familia, de 
castas políticas, local, regional y 
nacional. Mientras no valoren 
y desprecien: calidad y 
capacidad intelectual, 
de personas, en 
o p o r t u n i d a d 
electoral, no 
compromet ida 

con los carteles de partidos político, por 
dineros, nada bueno podemos esperar, 
la corrupción, será inderrotable. Los 
que venden el voto, son cómplices de 
nuestras desgracias.

Estado social de
derecho: uno,

para todo
Por: Martín Barros Choles

OPINIÓN

Nada bueno po-
demos esperar, la 
corrupción, será 
inderrotable. Los 

que venden el 
voto, son cómpli-
ces de nuestras 

desgracias.
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El Estado es único para todos, los 
que la habitan y residen. Quienes lo 
representan, así deben entenderlo y 
cumplirlo. Salirse de los parámetros 
consagrado en texto constitucional, por 
conveniencias políticas y personales, 
es violarla, por contradicción de esta. 
Entregar los servicios publico del 
estado,  a particulares, en concesiones 
prorrogable, para que la exploten 
económicamente, sin controles, en 
limites operativos, ni rentabilidad a 
favor de la nación, resulta inaudito. 
Es obligación del Estado, garantizar el 
respeto y cumplimiento, de derechos 
fundamentales, sin embargo, el 
cumplimiento es parcial. El derecho 
al trabajo, como obligación social del 
Estado, no lo vemos por ninguna parte. 
 El mejor negocio para una 
nación es facilitar medios, de actividad 
laboral y producción planificada. 
Generan ingresos tributarios, por 
consumos, Iva y rentas. Tambien 
generan, estabilidad personal y familiar, 
disminuyendo hechos delictivos, 
ahorrándose gastos en: salud (Sisbén), 
disminuye hacinamientos carcelarios, 
reduce hospitalizaciones, por acciones 
violentas, de grupos y personales. No 
es nada difícil que el Estado, destine 
del presupuesto nacional, partidas 
necesarias, para fomentar y promover, 
empleos y vinculación, masiva 
de personal laboral, en distintos 
campos y plataformas, operativas de 
trabajo, mediante convenios, publico-
privados, que permita gozar, del citado 
derecho, sustituyendo la mendicidad 

asistencialista, como Familia en 
Acción y demás, programas sociales, 
exceptuando adultos mayores e 
incapaces. Se requiere con urgencia, 
fortalecer la educación, desde la 
preinfancia, hasta especial, técnicos 
y profesionales. Invertir en educación, 
es un fabuloso negocio, generador de 
rentas, riquezas y beneficios humano, 
en cualquier territorio del mundo. 
Para muestra de un botón: EE. UU, 
Japón, Corea del Sur, China, Israel y 
naciones europeas; han prosperados 
y progresados, gracias a las labores 
conjunta de su gente bien preparadas. 
Que nos pasa? No podemos imitar 
buenos ejemplos? Con la gente 
desocupadas, por carencia de empleo 
y bajo nivel académico, no vamos a 
levantar cabeza. Seguiremos sufriendo, 
depresión, melancolía, desánimos, 
consternación y comportamientos, 
pasivos y negativos, que desmerita 
el valor moral. Si continuamos con 
costumbres y errores nocivos repetidos, 
que rigen, desde hace más de un siglo, 
nos postraremos esperando mejoría y 
bienestar social. 
 Se necesita más inversión, 
en educación y agricultura, que en 
defensa. La consigna: “Uno (Estado) 
para todos”. “Todos (habitantes) 
para uno”. Erradicando el desempleo 
con educación, todos aportamos y 
contribuimos al Estado, para solidez 
y solvencia económica, prosperidad 
en desarrollo y progreso global, con 
beneficios colectivos. El Estado, en vez 
de dar, más bien reciba, de todos, los 
que trabajan en su territorio. ¿Será mal 
negocio?

Si continuamos 
con costumbres 
y errores nocivos 
repetidos, que ri-
gen, desde hace 
más de un siglo, 
nos postraremos 
esperando me-
joría y bienestar 
social.

Se necesita 
más inversión, 
en educación 
y agricultura, 

que en 
defensa.

OPINIÓN
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https://wa.link/5a27jm
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La multitud aplaude. Ahí está él, 
esperando su señal. La recibe 
e inicia su carrera. 30 metros lo 

separan de la línea límite que lo hará 
tocar el cielo o descender al infierno. 
En sus manos está la jabalina que 
definirá su futuro. Corre de frente y 
luego se perfila hacia su derecha. Da 
siete zancadas largas. Antes de hacer 
su lanzamiento, toma impulso con 
su brazo. Hace la imitación perfecta 
de una catapulta. Lanza y grita con 
todas sus fuerzas. La jabalina toma 
vuelo. Pasa los 30, los 40, los 50, 
los 60, los 70 y se clava cerca de los 
80 metros. Se rectifica la distancia 
recorrida por el instrumento de aquel 
atleta y se concluye que alcanzó los 
77,94, algo impensado incluso para el 
mismo lanzador. Aquella noche, Billy 
Williams Julio López, el hombre de los 
tres nombres, se convirtió en campeón 
de Lanzamiento de Jabalina en los 
Juegos Nacionales de Colombia 2019 
celebrados en Cartagena.
 Pero es irónico pensar 
que Billy Julio, un atleta nacido en 
Venezuela, haya ganado unos juegos 
nacionales colombianos. Y es así. Billy 
es venezolano. Nació en Maracaibo, la 
capital del estado de Zulia, un 14 de 
febrero de 1996. Creció en el barrio 
Alma Bolivariana, uno de los más 

“humildes y peligrosos de la ciudad”, 
como él mismo lo afirma. Heredó de 
sus padres la pasión por el deporte. Su 
mamá, Rusmeris López, fue atleta. Su 
padre, Vidal Julio, practicó boxeo. Julio 
López dio sus primeros pasos como 
deportista en los alrededores de su 
casa. En las calles de su barrio se hizo 
una carrera de Atletismo de 80 metros. 
Ahí, el pequeño Billy Julio de ocho años, 
ganó su primera competencia. “Había 

muchos pelaos mayores y me los gané 
a todos”, afirma con una sonrisa en su 
rostro al recordar aquella carrera.
 Por eso, Billy antes de caminar, 
aprendió a correr. Le sacó muchos 
metros de ventaja a la violencia, a 
la pobreza y a las malas influencias 

del barrio. Esquivó las tentaciones y 
se concentró en el deporte. “Desde 
niño siempre tuve mucha energía”, 
dice alegremente. Luego, entre risas, 
comenta: “Creo que por eso era muy 
necio”. Al percatarse de esto, le dijo a su 
mamá que quería practicar atletismo, 
pero la señora Rusmeris siempre se 
negó. Sin embargo, ella era consciente 
de que su hijo tenía afinidad con los 
deportes, por eso inscribió a Billy en 
béisbol y natación.
 Cumplidos los 17 años, el 
venezolano se dio cuenta que el béisbol 
no era lo suyo y lo abandonó por dos 
razones. La primera, su tamaño. Billy 
solo medía 1.70 metros y la mayoría 
de los beisbolistas sobrepasaba los 
1.80. La segunda, no era tan bueno en 
el juego de la pelota caliente. Además, 
para esos años, ya había dejado la 
natación. Sin embargo, para quemar la 
energía que aún conservaba desde su 
niñez, entró al gimnasio.
 Entrenó su cuerpo para que 
le salieran músculos y verse más 
atractivo. Pero aunque se alejó de los 
deportes, estos siempre lo buscaban. 
Quizás, él, tenía ese toque secreto de 
los dioses griegos que lo inclinaban a 
ser atleta. A los 18 años, como por obra 
de las moiras del destino, llegó a una 
pista atlética. Su intención era seguir 

DEPORTE

Billy antes de ca-
minar, aprendió 
a correr. Le sacó 
muchos metros 
de ventaja a la 
violencia y se 

concentró en el 
deporte. 

un joven destinado 
a ser atleta

Por: Edgar Arroyo Gómez
Twitter: @EdgeGomez28

Instagram: @EdgeGomez28

Billy Julio
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practicando alguna disciplina. Primero 
eligió las carreras, pero algo curioso 
sucedió en ese lugar. 

 Billy terminó de correr, pero 
aún tenía energías. Dentro de la 
cancha vio una jabalina y de curioso la 
tomó. Retrocedió unos metros y como 
si fuera un rayo de Zeus, la lanzó. 
Aquella jabalina alcanzó los 50 metros. 
El dueño de aquel objeto sorprendido 
se acercó al joven. Le preguntó si le 
gustaba la jabalina y él le dijo que 
sí.  El señor le dio algunos consejos y 
le pidió que lo lanzara nuevamente. 
Billy obedeció y lo hizo. Esta vez clavó 
la estaca un poco más allá de los 50. 
Aquel señor que se sorprendió con el 
marabino, era un lanzador de jabalina 
que estaba quemando sus últimos 
cartuchos. Sus lesiones en las rodillas 
lo habían alejado de las competencias. 
Así que el atleta tomó a Billy como 
su alumno y comenzó a entrenarlo. 
El 30 de agosto de 2014, el nacido 
en Maracaibo debutó. El joven atleta 
participó en una competencia sub 23. 
En esa oportunidad obtuvo el tercer 
lugar y logró un lanzamiento de 61,97 
metros.
 Pasaron dos años y el novato 
lanzador se convirtió en todo un 
profesional. En el 2015 se subió al 
podio seis veces. En cinco de ellas 

logró el primer lugar, en la restante, 
alcanzó el segundo. Para el 2016, a 
pesar de conseguir el lugar más alto 
en tres competencias, las cosas no 
fueron fáciles. Las moiras no dejaron 
disfrutar del éxito a Billy y lo hicieron 
trastabillar con el mal de todos los 
deportistas: las lesiones. Sufrió tres 
ese año. Una lumbalgia aguda, un corte 
profundo en la mano y una fractura del 
quinto metatarsiano lo alejaron de las 
jabalinas.
 Pero, como el ave fénix, resurgió 
de las cenizas. Logró entrenarse para 
llegar a los Juegos Bolivarianos que se 
disputaron en el 2017 en Santa Marta. 
Aunque quisieron dejarlo por fuera de 
los seleccionados para representar a 
Venezuela por un mal silencioso que 
azota a la sociedad desde tiempos 
inmemorables: la rosca. Billy recuerda 
que: “En el campeonato nacional, dos 
semanas antes de los bolivarianos, el 
único que hizo marca fui yo. Incluso, 
eso fue lo que me dejó dentro de la 
selección. Los directivos que estaban 
perfilando a los atletas para ir a los 
bolivarianos y me querían sacar para 
llevar a otro. A mi me defendieron 
diciendo que fui el único de todos que 
hizo marca. Eso me mantuvo dentro del 
grupo”. Pero el marabino demostró de 
qué está hecho y logró un tercer lugar 
con un lanzamiento de 70,77 metros. 
Quedó por debajo de dos grandes 
atletas de la modalidad: Arley Ibargüen 
y Dayron Márquez.
 Pero nuevamente, luego 
de estar en la cúspide, cayó de 
sopetón como su jabalina. Las moiras 
nuevamente lo retaron, pero él logró 
salir victorioso.  En el 2018, tras las 
dificultades que se presentaron en su 
país, Billy decidió emigrar a Colombia 
debido a que obtuvo la nacionalidad 
porque su papá es cartagenero. Ya en 

Riohacha, La Guajira, le tocó comenzar 
desde cero. Trabajó en una ferretería 
para poder mantenerse. Dividió su 
tiempo entre trabajo y prácticas. 
Incluso, logró convertirse en instructor 
de atletas paralímpicos. Pero a raíz 
del poco tiempo de entrenamiento, 
Billy bajó su rendimiento, tanto así que 
pensó en abandonar su pasión. Gracias 
a las palabras de sus familiares y 
personas cercanas, siguió entrenando 
y desistió de la idea de retirarse.
 Sin el apoyo de alguna entidad 
deportiva, incluida la secretaría de 
deportes de Riohacha, logró asistir a 
varias competencias. Para ese año, 
ya participando como un colombiano 
representante de La Guajira, se subió 
en lo más alto del podio en cuatro 
ocasiones. En el 2019 participó en 

varias competencias. Billy estuvo dentro 
de los tres primeros. Él resalta que por 
primera vez, luego de hacer sacrificios y 
sin contar con tantos recursos, logró el 
primer lugar en los Juegos Nacionales 
en Cartagena, con un lanzamiento que 
alcanzó los 77,94 metros.
 Las Moiras del destino son 
justas. Luego de todo el calvario vivido 
en Riohacha, Billy logró conseguir 
recursos. Gracias a su título en esos 
juegos, varios departamentos se 
interesaron en que el colombo-
venezolano los representara. Por eso 
hoy vive en Cali y representa al Valle del 
Cauca. Para este año, a pesar de la 
pandemia del Covid-19, el joven 
lanzador sigue entrenando. Él no se 
arrepiente de nada de lo que ha vivido. 
Todas esas experiencias lo ayudaron a 
crecer y a convertirse en el deportista 
que es hoy. Por eso, entrena sin parar. 
Billy solo espera lanzar nuevamente su 
jabalina para llegar tan lejos como ella 
y las moiras se lo permitan.

DEPORTE
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@LiliaC.Hurtado2173

OPINIÓN

Una vez leí que un buen padre aquí en la tierra nos na vez leí que un buen padre aquí en la tierra nos 
prepara para nuestra relación con nuestro Padre prepara para nuestra relación con nuestro Padre 
celestial, Dios,celestial, Dios, en efecto, esa frase se tradujo en 

certera en mi vida.   Hoy no tengo a mi padre  terrenal a quien 
llenarle de amor, pero su presencia vive en mi,  a traves de 
su ejemplo de fe en Cristo y valores inculcados, verdadero 
legado de un padre a sus hijos.    Hoy les a presencia de mi 
Padre Celestial quien me acompaña,  y llena de su espiritu, 
no hay amor más grande que el de Dios para sus hijos.    
 Es un dia  propicio para agradecer a nuestros 
padres todo lo que hacen  a diario por nosotros, sus hijos, y 
demostrar el amor que sentimos hacia ellos,  reconociendo  
la importancia que merecen en nuestra vida.  Y a quienes 
no tuvieron ni han tenido la presencia fisica de un padre 
en su vida, les envio el mensaje de que Dios siempre está 
con cada uno de nosotros, y es un honor que el nos llame 
sus hijos, y nos dé la seguridad de que como sus hijos 
somos herederos y coherederos con Cristo (Romanos 8:17).  
Celebro y bendigo la vida de todos los padres, y en especial 
de mi esposo este y todos los dias.  
 Es imprescindible recordar la influencia de la figura 
del padre, y la importancia de ellos para los hijos, de hecho 
la Biblia nos presenta varios ejemplos de padre, algunos 
que se entregaron a criar a sus hijos según las enseñanzas 
del Señor, y otros causaron la ira de Dios,  sembraron 
amargura y no se dedicaron a sus hijos;   de allí que el  el 
papel de un padre, es mas que engendrar a un hijo, no solo papel de un padre, es mas que engendrar a un hijo, no solo 
es necesario ser un padre presente, es urgente generar es necesario ser un padre presente, es urgente generar 
vínculos afectivos sólidos con los hijos, basados en el temor vínculos afectivos sólidos con los hijos, basados en el temor 
a Dios, el respeto, el amor, la disciplina.a Dios, el respeto, el amor, la disciplina.  
 Recordemos que el padre es el primer modelo de 
hombre que tienen los hijos, y junto con la madre son los 
llamados a forjar la identidad de los hijos.  Padre y madre 
cada uno cumpliendo la misión encomendada por Dios.   A 
cada uno Dios dió una misión, y dotó de caracteristicas y 
dones para hacer frente en todas las areas de la vida.
 Sin lugar a dudas, el Padre cumple un rol 
imprescindibe y determinante en la familia, en la sociedad, 
y en la iglesia, tan importante como el de la madre, de 
hecho, el padre no  lleva en su vientre durante los 9 meses  
a su hijo(a), y su cuerpo no cambia igual que el de la madre, 
sus hormonas no se mueven al mismo ritmo, pero puedo 
decirlo sin temor a equivocarme, pues lo he vivido con mi 
amado esposo, el nacimiento de un hijo(a) despierta el 
instinto paternal, y los lazos de amor y el vinculo que se 
crean a partir de ese momento son insustituibles.  El amor 
de un padre no puede compararse con otro.    De suerrte 
que se hace necesario construir una verdadera relación construir una verdadera relación 
desde el momento de la gestación.  En cada uno de los desde el momento de la gestación.  En cada uno de los 
gestos del padre debe verse y sentirse la presencia del gestos del padre debe verse y sentirse la presencia del 
Señor.Señor.

 No olvidemos que el padre es parte de la mano de 
Dios en paternidad, su figura es honrada en la Biblia,  como 
maestro para instruir a los hijos en valores como empatia, 
amor, solidaridad, bondad,  enseñanza transmisible hacia 
los hijos teniendo en cuenta la fe en Dios y en lo que dictan 
las Escrituras.  Es precisamente la fe en Dios la que puede 
ayudar a los padres a realizar una buena educación a los 
hijos.  Proverbios 1:7 señala que “El principio de la sabiduría 
es el temor de Jehová”. Esto significa que el elemento moral 
y espiritual es esencial para el desarrollo y evolución del 
ser humano y en dicha tarea tiene un gran peso la figura 
del padre.    El Padre no puede trasladar la responsabilidad 
a los hijos,  la invitación es a instruir al hijo siguiendo el 
modelo de Jesus.  
Dios todo lo hace perfecto, y ha puesto un manto de 
autoridad sobre cada Padre,  autoridad que debe ser 
ejercida correctamente y con amor, instruir al hijo desde 
temprana edad, acompañarlo en todas las etapas de su 
vida otorga seguridad, y ayuda a formar autoconcepto, 
y sobre todo autoestima, repercutiendo en una crianza 
saludable.    
 De hecho todo hijo merece sentirse deseado y 
aceptado por papá y no solo por mamá.   Recibir de papá un 
elogio, un abrazo, una palabra de agradecimiento, es una 
muestra de aceptación para los hijos.    Los hijos, apunta 
Rojas (2003), necesitan un modelo paterno para formar 
su yo, para consolidar su identidad, para desarrollar sus 
ideales y aspiraciones. 
 Asi también un Papá que usa su autoridad 
correctamente, esta sentando un patrón conforme a Dios 
para sus hijos.
 Ser un padre conforme al corazón de Dios, es 
comprender que el amor es mucho más de lo que se puede 
expresar con palabras, es sacrificar mucho sin importar 
nada,   es exhortar al hijo , usar palabras de sabiduria, es  
practicar la compasión con el hijo, ser tiernos y compasivos 
como Dios lo es con nosotros.  Salmos 103:13 dice, “el 
Señor es como un padre con sus hijos, tierno y compasivo 
con los que le temen” (NTV).   La importancia que puede 
llegar a tener un padre es incalculable. El amor paterno es 
un don del Cielo; y la paternidad, una verdadera vocación 
 Gracias, a los padres que han brindado  el amor de 
Dios en carne y hueso.  Y a los que aún no han comprendido 
el proposito de Dios en sus vidas, y la importancia de criar 
a sus hijos desde el vientre hasta la madurez, proveyendo 
para su sustento, afecto y educación, los invito a hacer un 
alto en el camino, a reconsiderar su comportamiento, a 
cumplir sus obligaciones legales y para con Dios, porque 
no hay cosa más bella en la vida que recibir el abrazo y 
la gratitud de un hijo, y sentir la tranquilidad del deber 
cumplido.   

UN PADRE CONFORME 
AL CORAZÓN DE DIOS

POR LILIA CRISTINA ROMERO HURTADO
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En una ruta turística se han 
convertido los monumentos 
a los juglares vallenatos y ar-

tistas de este género musical que 
se han instalado en Valledupar.  
 John Peñaloza es uno de los 
artistas que más ha fabricado es-
tas esculturas que diariamente son 
epicentros de fotos de los visitantes 
y turistas que quieren tener un re-
cuerdo con los cultores del vallenato.  
 En el parque La Provincia, 
a orillas del río Guatapurí en la ca-
pital vallenata, están las escultu-
ras de Diomedes Díaz, Martín Elías, 
las moneras de Escalona, Emilia-
no Zuleta, Leandro Díaz y Lorenzo 
Morales, elaboradas por Peñaloza.  
 En la carrera 9 está el monu-
mento a Leandro Díaz, un legendario 
compositor que dejó su legado musical 
con obras como ‘La diosa coronada’, 
‘Matilde Lina’, ‘La gordita’, ‘A mí no 

me consuela nadie’, ‘Horas felices’, ‘  
 John Peñaloza va a vanguardia 
con estas obras y ya supera las 30 ins-
taladas en muchas regiones del país.  
 En el corregimiento de Pa-
tillal, jurisdicción de Valledupar, es-

tán las monedas de los artistas más 
representativos de esta tierra de 
compositores. Allí están: Escalona, 
Tobías Enrique Pumarejo, Julio Gar-
cía, José Hernández Maestre, Fredy 
Molina, Chema Guerra, Octavio Daza 
y José Alfonso ‘Chiche’ Maestre.  
 Los monumentos son un atrac-
tivo turístico que atrapan con su magia 
a la gente. Sentarse en la silla de Dio-
medes, es muy escena muy común en 
la glorieta de Los Juglares en Valledu-
par; a su lado está, el gran Martín Elías; 
al frente, en La Provincia, se encuen-
tran las figuras de Iván Villazón, Kaleth 
Morales y Carlos Vives con su bicicleta.  
 Estas galerías de escultu-
ras hacen parte de un mundo ma-
condiano como decía Gabriel García 
Márquez (qepd) nuestro premio No-
bel de Literatura o como lo expre-
sa Carlos Vives, “tenemos el mundo 
Disney del vallenato”, con muchas 
historias y leyendas del folclor.

John Peñaloza, va a la vanguardia con sus esculturas

Por: Paul Bolaño

Ruta turística de  monumentos vallenatos monumentos vallenatos 

VALLENATO
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Cerrejón fue reconocida como una de las compa-
ñías más atractivas para atraer y retener talento en 
el país y la primera en el sector minero según el 
ranking Merco Talento 2021, un índice de referen-
cia en España y Latinoamérica que evalúa, desde 
el año 2010, el atractivo para trabajar en las em-
presas.
El estudio cuenta con más de ocho fuentes de in-
formación que analizan la marca del empleador, la 
reputación interna y el atractivo para laborar. En el 
análisis participaron más de 68.000, entre direc-
tivos, trabajadores, estudiantes, sindicatos y otros 
grupos de interés, para identificar a las 100 em-
presas con mejor capacidad de atraer y retener el 
talento en Colombia.
 “En Cerrejón contamos con políticas y 
programas que ofrecen beneficios directos para 
nuestros empleados y sus familias, que promue-
ven la equidad, diversidad y velan por el cumpli-
miento de sus derechos. Además de impulsar la 
participación de la mujer en puestos de respon-
sabilidad, entre las iniciativas que favorecen a 
nuestros trabajadores está el pago de auxilios 

educativos y becas tanto para empleados como 
para sus hijos, el acceso a medicina prepagada, 
que incluyen a sus familiares, y la posibilidad de 
tomar créditos hipotecarios a mejores tasas que 
las comerciales. Para Cerrejón, nuestro equipo 
es lo más importante y por eso trabajamos para 
implementar medidas que les generen bienestar 
y mejores oportunidades”, manifestó Juanita Beja-
rano, vicepresidenta de Recursos Humanos y Servi-
cios Corporativos de Cerrejón.

REGIÓN

En el análisis participaron más de 
68.000, entre directivos, trabajadores, 
estudiantes, sindicatos y otros grupos 
de interés.

Cerrejón es la mejor empresa minera 
para trabajar en Colombia, según 

merco talento 2021
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 Durante 2020, la empresa también fue re-
conocida como la única compañía minera en el top 
100 de Merco Empresas, la de mejor reputación en 
el país según el Ranking Brújula Minera y  la gana-
dora en la categoría de Equidad de Género según el 
reconocimiento de Experiencias Significativas del 
Sector Minero Energético, además hacemos parte 
del acuerdo de voluntades firmado con el Ministe-
rio del Trabajo para la implementación del siste-
ma de gestión de igualdad de género – Equipares.

 Por otra parte, a inicios de 2021, fue des-
tacada dentro de las 100 empresas con mejor 
Responsabilidad y Gobierno Corporativo en Co-
lombia, la primera en el sector minero, según el 
monitor Merco que analiza el compromiso de las 
empresas con la ética, la transparencia y buen 
gobierno, la responsabilidad con los empleados, 
el compromiso con el medio ambiente, el cambio 
climático y la contribución con las comunidades.

REGIÓN
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“El mejor El mejor regalo de unregalo de un  padrepadre a sus hijos es un  a sus hijos es un 
poco de su poco de su tiempotiempo cada día” cada día”

—  León Battista Alberti

http://www.instagram.com/guajiranews

